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Заходите, пишите, звоните!

20  сентября в ИГЭУ  состоялся первый  этап  14-го  осен-
него  математического  турнира. Цели его: во-первых, найти 
одаренных и склонных к математике школьников, во-вторых, 
привлечь их ко внеурочным занятиям. В этом году в турнире 
приняло участие рекордное количество человек – 380 учащихся 
5 – 7 классов г. Иваново. Пока ребята, набравшие наибольшее 
количество баллов, отмечены дипломами Центра развития дет-
ской одаренности. В ноябре – декабре их ждет второй тур в пись-
менной форме, а затем в марте – третий – в устной форме. 

25  сентября  состоялась  конференция  педагогических  и 
научных  работников,  представителей  других  категорий  и 
обучающихся в ИГЭУ. Основной темой дня было внесение до-
полнений в действующий Устав вуза.

30 сентября прошло очередное заседание Ученого совета 
ИГЭУ, перед началом которого студенты и их научные руко-
водители были награждены за активное участие в конкурсах и 
конференциях, повышающих научный имидж ИГЭУ (подробнее 
читайте стр. 3). С. В. Тарарыкин вручил диплом кандидата тех-
нических наук С. С. Ананьеву и аттестаты доцентов Е. А. Нау-
мовой, Г. В. Токаревой, М. Ю. Волковой, Ю. Ю. Рогожникову.

В повестку дня входили доклады проректора по учебной ра-
боте В. Н. Градусова «О результатах итоговой государственной 
аттестации выпускников ИГЭУ в 2009 году» и «Итоги летней 
зачетно-экзаменационной сессии и Интернет-тестирования». В 
ходе прошедших конкурс-выборов В. И. Субботин был избран 
на должность профессора кафедры ПТЭ, а М. Ш. Мисриханов – 
на должность профессора (0,25 ст.) кафедры АУЭС.

C 12 по  19  октября в ИГЭУ проводилась  олимпиада по 
энерго-  и  ресурсосбережению.  Участие в интеллектуальных 
состязаниях приняли студенты III, IV и V курсов, учащиеся по 

следующим специальностям нашего вуза: «Энергетика тепло-
технологий», «Атомные электрические станции и установки», 
«Промышленная теплоэнергетика», «Технология воды и топли-
ва на тепловых и атомных электрических станциях», «Энерго-
обеспечение предприятий», а также специальностей «Теплога-
зоснабжение и вентиляция ТГВ» ИГАСА и «Машины и аппараты 
химических производств» ИГХТУ.

В результате подведения итогов в личном зачете I место за-
нял Александр Чусов (3-11), II место – Михаил Караулов (4-11), 
III место – Иван Несвежий (3-14). В командном зачете победила 
группа студентов специальности «Атомные электрические стан-
ции и установки» ИГЭУ. Вторыми стали студенты специально-
сти «Энергетика теплотехнологий» ИГЭУ, опередив команду 
«Теплогазоснабжение и вентиляция ТГВ» ИГАСА.

У всех победителей и призеров ИГЭУ был увеличен общий 
рейтинг: победитель получил 15 баллов, за II место студенту 
добавили 10 баллов, третьему призеру – 5 баллов. Кроме того, 
наши студенты, оказавшиеся в числе победителей, получили 
денежные поощрения: первая премия  – 200 % академической 
стипендии, вторая – 150 % стипендии, третья – в размере сти-
пендии. Всем участникам были вручены грамоты ИГЭУ.

C 20 по 23 октября в библиотеке прошли Дни информа-
ции, где читатели могли ознакомиться с новой литературой, по-
ступившей в вуз в третьем квартале, точнее, в июне-сентябре.

21 октября в рамках курсов повышения квалификации 
работников культуры ИГЭУ посетили сотрудники из муни-
ципальных библиотек области. Участвуя в семинаре «Исполь-
зование новых информационных технологий в деятельности 
библиотек», они познакомились с опытом работы в данном на-
правлении, которую ведет наша библиотека.

16  октября  состоялось  заседание  Попе-
чительского Совета ИГЭУ, посвященное об-
суждению перспектив развития университе-
та в 2010 – 2012 гг. и участию в выполнении 
этих планов партнеров ИГЭУ – организаций 
большой энергетики. С соответствующими 
докладами выступили ректор ИГЭУ С. В. Та-
рарыкин  и  председатель  Попечительского 
Совета А. Я. Копсов. 

Решения Попечительского Совета, в том 
числе и о вкладе энергопредприятий в разви-
тие вуза, были доложены на совместном за-
седании Попечительского и Ученого советов 
университета. 

С  докладами  о  современном  состоянии 
большой  энергетики  и  путях  ее  развития 
выступили  Анатолий  Яковлевич  Копсов,  ге-
неральный  директор  ОАО  «Энел  ОГК-5»  и 
Валентин  Борисович  Брагин,  генеральный 
директор ОАО «ТГК-2».

Н О В О Е   В   ВУ З Е

ОФИЦИАЛЬНО

АКЦИЯ

В программе:
•  Выставки книг:
 – «Физкульт-Ура!» (художественный абонемент библиотеки, А-18)
 – «Физическая культура студента» (научный абонемент библиотеки, А-18)
 – «Покушение на жизнь: негативные социальные явления в поведении молодежи» 
 (научный абонемент библиотеки, А-18)
•  Информационный стенд «Привычка жить правильно» (А-227)
•  Конкурс творческих работ «Будь здоров!»
•  Круглый стол «Энергетика здоровья»
•  Акция «Ваш вопрос…» с Ю. В. Гильмутдиновым, зав. кафедрой физвоспитания, 
 на Форуме и Студенческом портале ИГЭУ
•  Опрос о занятиях спортом на Форуме и Портале ИГЭУ
•  Виртуальная викторина на Студенческом портале «Спорт, спорт, спорт!»
•  Показ фильма студии СТВ о кафедре физического воспитания
•  Торжественная церемония награждения победителей и 
участников конкурса «Будь здоров!»

ИГЭУ – Энергетика здоровья!

Здоровье не купишь!
Хотите узнать, как его не потерять?

Тогда эта акция для Вас!

Информационный отдел, библиотека, спорткафедра, 
профком студентов, профком преподавателей и сотрудников ИГЭУ

организуют акцию «ИГЭУ – энергетика здоровья!»

Месяц первокурсника в ИГЭУ
(стр. 7)

Открываем рубрику
«С чего начинается Родина?..»

(стр. 8)

Также в номере:
Ученый ИГЭУ в истории XXI века! (стр. 2)

Новости студенческой науки (стр. 3)
SOSтояние здоровья и спорта... (стр. 6)

Вниманию иногородних студентов!
В ТЦ «Серебряный Город» производится предварительная продажа билетов на все рейсы с отправлением 

от ивановского автовокзала. Касса расположена в гипермаркете «Главмаг».
Режим работы: 10:00 – 19:00 (ежедневно)
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Алексеев, П. В. Философы России начала XXI столетия: Био-
графии, идеи, труды: энциклопедический словарь / П. В. Алексе-
ев. – М.: Российская политическая энциклопедия, 2009. – 695 с.

Настоящей  книге  предше-
ствовали четыре издания Энци-
клопедического словаря «Фило-
софы России XIX – XX столетий: 
Биографии. Идеи. Труды». Новая 
книга дает представление о дея-
тельности  философов,  работа-
ющих (или работавших) в начале 
XXI века. Здесь читатель найдет 
и  новые  персоналии,  и  те,  что 
знакомы  по  предшествовавше-
му  словарю,  но  с  информацией 
о новых идеях и трудах, появив-
шихся в последние годы.

Книга подготовлена с учетом 
настойчивых  пожеланий  фило-
софского  сообщества  в  связи  с 
необходимостью  представить 
новые  философские  идеи,  по-
явление  которых  обусловлено 
изменениями  в  социально-
политической,  экономической, 
культурной жизни страны.

Редакционный  совет,  состоящий  из  виднейших  деятелей 
философского  сообщества  на  сегодняшний  день  (председа-
тель – В. В. Миронов, зам. председателя – В. И. Маркин, глав-
ный редактор и составитель – П. В. Алексеев, отв. секретари – 
Г. В. Сорина  и  Е. В. Косилова),  надеется,  что  книга  послужит 
делу дальнейшего развития философской мысли и усилению 
междисциплинарных взаимодействий. 

Издание  адресовано  всем  интересующимся  историей  и 
современным  состоянием  российской  философии.  Осущест-
влено при финансовой поддержке Российского гуманитарного 
научного фонда.

Поздравляем профес-
сора Михаила Викторо-
вича Максимова, заведую-
щего кафедрой философии 
ИГЭУ, чей жизненный 
путь неразрывно связан с 
российской научной фило-
софской мыслью, с преодо-
лением новой вершины! 
Его имя заняло достойное 
место в энциклопедиче-
ском словаре «Философы 
России начала XXI столе-
тия: Биографии, идеи, тру-
ды» (составитель – Петр 
Васильевич Алексеев, За-
служенный профессор Мо-
сковского университета). 
Это великая честь! 

Желаем Михаилу 
Викторовичу не оста-
навливаться на достиг-
нутых успехах, ведь впе-
реди огромное количество 

творческих планов и идей! А уже в ближайшем будущем – 
поездки в Европу, новые заседания Соловьевского семинара в 
ИГЭУ и многое другое. Удачи во всех начинаниях!!!

Личности
Люди, ни разу не бывавшие на 

Семинаре, часто удивляются: неуже-
ли можно 11 лет обсуждать работы 
одного-единственного философа? Чест-
но говоря, сам раньше задавался этим 
вопросом. Оказывается, чтобы на него 
ответить, достаточно просто прочитать 
несколько статей в энциклопедии. Вла-
димир Соловьев – поборник правосла-
вия, посвятивший жизнь исследованию 
Божественной мудрости, обоснованию 
веры, любви, добра и самопожертво-
вания, изучению развития общества 
и культуры… Это поэт, публицист и 
мыслитель, писавший и ироничные 
эпиграммы,  и грандиозные философ-
ские труды.  Именно многосторонность 
творчества философа служит источни-
ком энтузиазма организатора Семина-
ра – заведующего кафедрой философии, 
профессора М. В. Максимова. Результа-
том бурной деятельности руководителя 
стала мировая известность Российского 
научного центра по изучению наследия 
В. С. Соловьёва и интерес ученых из 
разных уголков мира. Например, пятеро 
участников последнего заседаниия при-
ехали к нам из-за рубежа: это Н. Кай-
тез (Сербия), Я. Крисицки (Польша), 
Н. И. Димитрова (Болгария), А. Буллер 
(Германия), Д. Серретти (Италия).

Кратко о необъятном
Размышления о культуре, ее раз-

витии и роли занимают солидное место 
в творчестве Владимира Соловьева. 
Ученый неразрывно связывал развитие 
православного христианства и культу-
ры в нашей стране и мире, исследовал 
механизмы взаимодействия культуры, 
общества и религии. Доклады участни-
ков конференции затрагивали множе-
ство проблем: оправдание права, эти-
ки, красоты, темы совести, свободы… 
Немало работ посвящено сравнению 
подходов к теме культуры Соловьева 
и других философов: Н. А. Бердяева, 
Н. Я. Данилевского, Н. Г. Чернышев-
ского, О. Конта и др. Даже в течение 
двух дней конференции далеко не все 
участники Семинара смогли выступить 
с подготовленными докладами. Но, как 

Соловьевские чтения:
впечатления непосвященного

1  –  2  октября  в  ивановском  Дворце  искусств  проходил 
IV Международный текстильно-промышленный форум «Золо-
тое кольцо».

В целом
Организаторами мероприятия выступили Правительство Ива-

новской области и Торгово-Промышленная палата РФ. В церемонии 
открытия форума приняли участие губернатор Ивановской обла-
сти Михаил Мень, премьер-министр республики Татарстан Рустам 
Минниханов, руководитель регионального отделения посольства 
Белоруссии Петр Шукель, первый заместитель губернатора Ко-
стромской области Игорь Коновалов, президент Московского дома 
моды Вячеслав Зайцев, члены Совета Федерации РФ от Иванов-
ской области и др. В Форуме приняли участие руководители мини-
стерств и ведомств, главы регионов, представители науки и бизнеса 
не только из России, но и Белоруссии, Франции, Италии, Германии, 
Японии и Тайваня.

Можно сказать, что цель Форума – обмен опытом и технология-
ми в текстильной и швейной отраслях, в индустрии моды и дизай-
не – успешно достигнута. Основной темой пленарного заседания 
и деловых сессий для специалистов и экспертов стало развитие 
торгово-экономического партнерства российских и зарубежных 
компаний. Завершился Форум гала-показом новых коллекций одеж-
ды российских модельеров XVII Международного конкурса «Тек-

стильный Салон – 2009», а кроме того, свои коллекции представили 
модельеры не только Ивановской области, но также из Ярославля, 
Нижнего Новгорода, Воронежа и других город ЦФО. 

В частности
ИГЭУ также принял участие в выставочной экспозиции Фору-

ма. В разделе «Инновации, Техника, Наука» было представлено 9 
экспонатов по энергосберегающим инновационным технологиям в 
текстильной и других отраслях экономики:

•  Разработка и внедрение оборудования и технологии для 
энергосберегающей пропитки тканей в процессах отделки (авторы   
В. П. Капустин, Г. П. Ставров, Е. В. Кутумова, Л. И. Король);

•  Модернизация оборудования ткацко-прядильного производ-
ства текстильной промышленности (А. Б. Виноградов, А. Н. Сибир-
цев, В. Л. Чистосердов, И. Ю. Колодин, Д. А. Монов);

•  Энергосберегающие конструкции ночных, теплых окон на 
основе применения теплоотражающих экранов (В. М. Захаров, 
Н. Н. Смирнов, А. А. Созинов, Е. А. Холостов);

•  Нанодисперсные магнитные жидкости и устройства на их 
основе (Ю. Я. Щелыкалов, Ю. Б. Казаков, С. М. Перминов, А. К. Бе-
лоногова);

•  Огнетушащие порошки многоцелевого назначения ВОЛГА-
ЛИТ АВС, ВОЛГАЛИТ-СОРБЕНТ (С. И. Шувалов, Г. Г. Михеев, 
М. Г. Рогов, М. Ю. Шадрин);

•  Смазочно-охлаждающие технологические жидкости для обра-
ботки металлов резанием (В. В. Марков, П. П. Гуюмджян, Е. В. Ки-
селева, С. В. Батуев);

•  Способы высокоточного управления взаимосвязанными элек-
троприводами с упругими звеньями и зазорами в механических пе-
редачах (С. В. Тарарыкин, В. В. Тютиков, В. А. Иванков, Е. В. Кра-
сильникъянц);

•  Высокоэффективный герметизатор с магнитной наножидко-
стью (М. С. Сайкин);

•  Защитные колпаки на оголовки дымовых труб (Ю. В. Салов, 
В. В. Варнашов, В. М. Порошин, Е. В. Чернышев, С. Д. Горшенин).

Особое внимание привлекли разработки в области практиче-
ского применения нанодисперсных магнитных жидкостей. Интерес 
был проявлен руководителем немецкой консалтинговой компании 
«Christian Dettmering Untemehmensberatung» Кристианом Детмер-
рингом и российской корпорацией нанотехнологий «Роснано».

Анастасия Булатова
Фото Сергея Государева

ФОРУМ

Философии вообще нельзя научиться... Можно научиться философствовать.
Иммануил Кант

Соловьевский семинар давно стал своеобразным брендом на-
шего вуза, и наслышаны о нем многие. Однако не у всех хватает 
времени и смелости посетить конференцию: кажется, что все ее 
участники говорят на чужом языке! И это ощущение объяснимо: 
именитые ученые,  добрую половину жизни посвятившие изуче-
нию философских  трудов,  обсуждают… А  вот  чтобы  подробнее 
узнать,  что  же  они  обсуждают,  я  решил  понаблюдать  за  ходом 
конференции в течение двух дней – 25 и 26  сентября. Поделюсь 
впечатлениями  об  очередных  33-х  Соловьевских  чтениях,  тема 
которых: «Оправдание культуры в творчестве В. С. Соловьева и 
в русской философской мысли».

и раньше, все они будут 
опубликованы в новых, те-
перь уже 23-м и 24-м выпу-
сках «Соловьевских иссле-
дований», который выйдет 
в свет в декабре.

Взгляд со стороны
Собираясь на конференцию, я нес 

в голове знания из общего курса фило-
софии и основные сведения о жизни и 
творчестве Владимира Соловьева. Был 
уверен, что с этим средним запасом 
смогу адекватно воспринять информа-
цию из докладов… Через пару часов 
наступило разочарование в самом себе. 
Оставалось удивляться: какой подго-
товкой, а главное сосредоточенностью, 
нужно обладать, чтобы проследить 
за цепочкой мыслей докладчиков. По 
ходу семинара я все больше соглашал-

ся со словами из эпиграфа к этой ста-
тье: «Философии нельзя научиться…» 
Мало понимать рассуждения великих 
мыслителей. Необходимо набираться 
жизненного опыта, учиться ясно мыс-
лить, понимать себя и окружающих. А 
на это уходят годы... Мне же оставалось 
не так много: фотографируя вдумчивых 
слушателей и экспрессивных выступав-
ших, улавливать интересные идеи. По-
том придет воремя их изучать и осмыс-
ливать.

Лирические отступления
Как нельзя кстати, после целого 

дня заседаний пришелся Вечер роман-
са «Только имя мое назовешь…». По-

становка, посвященная поэтическому 
творчеству В. С. Соловьева, позволила 
немного больше понять и почувство-
вать отношение философа к жизни и 
любви. Ведущие вечера – студенты 
Ирина Сладкова и Илья Зеленский – 
озвучивали фрагменты биографии и 
стихи мыслителя, а вокалисты Елена 
Лихачева, Татьяна Копычева и Алек-
сандр Антонюк дополняли сказанное 
романсами на его произведения. Царив-
шая на мероприятии атмосфера светлой 
грусти, как ни странно, вызывала ра-
достное чувство… В такие моменты по-
нимаешь, что не разучился чувствовать 
и сопереживать... Не разучился быть 
ЖИВЫМ человеком.

Завершением конференции ста-
ла поездка в Шую, город небольшой, 
но богатый историей. Там участники 
Семинара посетили Литературно-
краеведческий музей Константина 
Бальмонта. По-настоящему запоми-
нающимся было посещение гимназии, 
названной именем поэта: полные эн-
тузиазма, сотрудники школы бережно 
хранят память о знаменитом земляке. 
Несколько классов оборудованы под 
музеи, поэтому ученики школы с малых 
лет учатся гордиться тем, что родились 
на одной земле с Бальмонтом. Но… не 
имеет смысла углубляться в описание 
экскурсий: лучше один раз увидеть.

Как только была закрыта одна кон-
ференция, сразу же началась подготовка 
к следующим трём, запланированным 
на 2010 г. Новые темы для обсуждений, 
дискуссии и сюрпризы от организато-
ров – над всем этим будет активно и 
увлеченно работать М. В. Максимов и 
вся кафедра философии ИГЭУ. А нович-
кам в мире философии, в том числе и 
мне, снова предстоит собирать по кру-
пицам философские мысли. 

Михаил Милославский

Поздравляем!

Важным шагом в построении общеев-
ропейского образовательного и научного 
пространства является академическая мо-
бильность, то есть обмен студентами, аспи-
рантами и учеными. Это дает возможность 
дальнейшей интернационализации высшей 
школы и улучшения качества преподава-
тельской и научно-исследовательской дея-
тельности.

Стремление идти в ногу со временем на-
ходит свое отражение и в новом предложении 
Германской службы академических обме-
нов (DAAD) по стипендиальным программам 
на 2010/2011 учебный год, которое, как мы 
считаем, достаточно актуально отражает 
потребности российских студентов, аспи-
рантов и ученых. Это дает дополнительную 
возможность их интеграции в европейское 
образовательное и научное пространство и 
способствует укреплению сотрудничества с 
немецкими вузами и научными центрами.

Более 82 % всех стипендиатов DAAD жи-
вут и работают именно в российских регио-
нах, а не в столице, что является хорошим 
показателем интереса региональных вузов 
к процессу интернационализации. Более 
830 россиян, выигравших прошлогодний 
конкурс, уже отправились в Германию, чтобы 
пройти какой-либо учебный курс в немецком 
вузе, продолжить научные изыскания или 
поработать над частью своей диссертации.

Информацию о стипендиальных про-
граммах DAAD для учебы и научных исследо-
ваний в Германии на 2010/2011 учебный год 
можно получить в Управлении международ-
ных связей ИГЭУ (Б – 321) или на сайте DAAD 
http://www.daad.ru.

Управление
международных связей ИГЭУ

Обмениваемся с DAAD!
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К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Я

ВУ З О В С К И Й   Л И К Б Е З

С 29 сентября по 2 октября в Обнинске прошла XI Меж-
дународная конференция «Безопасность АЭС и подготовка 
кадров – 2009».

Конференция открыта для участия отече-
ственных и зарубежных специалистов из ву-
зов, научно-исследовательских и производ-
ственных организаций, связанных с атомной 
энергетикой. Правда, на сей раз организа-
торы – Обнинский государственный техни-
ческий университет атомной энергетики в 
кооперации с НОУ «Центральный Институт Повышения Квали-
фикации» – сделали значительный акцент на доклады, авторами 
и соавторами которых являются молодые ученые, аспиранты и 
студенты. Это не могло не привлечь внимания «ядерной» обще-
ственности, поэтому география состава участников получилась 
весьма широкой. Конференцию посетили представители круп-
нейших предприятий и технических вузов не только России 
(ИАТЭ, МИФИ, ОАО «Атомэнергопром» и др.), но и всего мира 
(AREVA (Франция), Исследовательский Центр ENEA (Италия), 
Университет штата Невада (США), Токийский технологический 
университет (Япония), Университет Шиамен (Китай), Между-
народное агентство по атомной анергии, Европейская сеть ядер-
ного образования и др.).

Секций конференции было достаточно, чтобы охватить весь 
круг проблем, касающихся атомной энергетики: от радиацион-
ной и экологической безопасности ядерных технологий до поч-
ти философских вопросов, например «Энергетика и человек».

ИГЭУ на конференции представляли двое магистрантов ка-
федры АЭС: 

•  Олег Мухин (6-11), выступивший на секции «Инновацион-
ные ядерные системы и топливные циклы» с докладом на тему: 
“Power Unit for NPP on Base Small-Power Reactor Modules with 
Natural Circulation of Coolant” («АЭС на базе реакторных моду-
лей малой мощности с естественной циркуляцией теплоносите-
ля»), который очень заинтересовал Чионеску Марин (Институт 
ядерных исследований, Румыния);

•  Николай Палладий (6-11), представивший на суд публи-
ки на секции «Подготовка кадров для ядерной энергетики и 
промышленности. Проблемы сохранения знаний» доклад: 
“Innovative Technologies for Development of Instructional Tools for 
NPP Personnel” («Инновационные технологии создания систем 
обучения для персонала АЭС»), который вызвал бурные обсуж-
дения и острый интерес со стороны Сергея Литовченко (Харь-
ковский национальный университет, Украина).

Магистранты ИГЭУ награждены премиями за активное уча-
стие в мероприятии столь высокого уровня. Надо думать, наши 
ребята достойно представят родной вуз и на III Международной 
научно-технической конференции «Развитие атомной энерге-
тики на основе замкнутого топливного цикла с реакторами на 
быстрых нейтронах. Инновационные технологии и материалы», 
которая пройдет 11 – 12 ноября в Москве. С  29  сентября  по 
2 октября в Обнинске прошла XI Международная конферен-
ция «Безопасность АЭС и подготовка кадров – 2009».

Анастасия Булатова

23 – 25 сентября в Обнинском государственном техниче-
ском институте  атомной  энергетики прошла конференция 
«Знания молодых ядерщиков – атомным станциям». И надо 
сказать, студенты самых разных специальностей ИГЭУ по-
казали себя в Обнинске просто блестяще!

Масштаб конференции
Прошедшее мероприятие венчало конкурс научных работ 

студентов, объявленный ФГУП концерном «Росэнергоатом». 
Кроме представления участниками своих докладов в рамках 
различных тематических секций на конференции были под-
ведены итоги конкурса, а также состоялась соответствующая 
церемония награждения победителей.

Конкурс проводится ежегодно в целях развития научно-
исследовательской работы студентов, специализирующихся в 
области атомной энергетики, и привлечения выпускников рос-
сийских вузов к работе на станциях ФГУП концерн «Росэнер-
гоатом». 

В 2009 г. на суд жюри были представлены 46 работ студен-
тов и студенческих коллективов из 12 ведущих вузов России, 
готовящих специалистов для атомной энергетики. По коли-
честву наград ИГЭУ, оставив далеко позади МЭИ (г. Москва) 
и ИАТЭ (г. Обнинск), разделил II место с МИФИ (г. Москва) и 
уступил только ТПУ (г. Томск), учащиеся которого заняли 9 
призовых мест. 

Кроме общения, ознакомления с научно-исследовательс-
кими разработками своих «коллег» из других вузов, обсужде-
ния наиболее актуальных проблем современной атомной энер-
гетики участники конференции могли получить удовольствие 
от культурной программы. Так, например, понравилась ребятам 
экскурсия на первую в мире АЭС, которая сейчас с создающими-
ся там информационно-историческими стендами, подготовкой 
некоторых объектов к показу в качестве раритетов, представля-
ет собой немалый интерес как музей. Сам Обнинск запомнился 
не только как первый наукоград России с соответствующим ко-

личеством специализированных предприятий и НИИ, но и как 
город с вежливыми водителями и неторопливыми пешеходами, 
с огромным количеством голубых елей и каштанов, с памятни-
ком Курчатову и рубкой первой атомной подводной лодки… По-
нравился также и принимающий вуз: находящийся за городом, 
ИАТЭ очень отличается от ИГЭУ (впечатляющее зеленое окру-
жение, раздельные столовые для преподавателей и студентов и 
многое другое).

Победное возвращение домой
Юные ученые ИГЭУ вернулись в родной вуз с 7 награ-

дами!
Почетными грамотами и денежными премиями студентов 

наградили еще в ИАТЭ: 
•  в секции «Эксплуатация и ремонт АЭС»: II место присужде-

но двум работам: «Реконструкция системы подачи аварийной пи-
тательной воды в парогенераторы с ВВЭР-1000» (автор Олег Му-
хин, 6-11) и «Компьютерный имитатор как средство повышения 
безопасности АЭС» (Николай Палладий и Олег Мухин, 6-11);

•  в секции «Паротурбинные установки атомных станций»: 
I место заняла работа «Модернизация системы сепарации вла-
ги в турбине К-1000-60/1500-2» (Михаил Бугров, 6-11), II ме-
сто – «Применение струйных насосов-подогревателей на АЭС» 
(Дмитрий Седов, 6-11);

•  в секции «Электрооборудование атомных станций»: III 
призовое место разделили две работы: «Исследование динами-
ческих режимов функционирования токовых защит нулевой по-
следовательности от замыканий на землю электрических сетей 
6 – 10 кВ» (Ольга Сарбеева и Елена Чугрова, 2-29 м) и «Исследо-
вание работы защиты генератора типа БРЭ 1301.01 при дуговых 
прерывистых замыканях на землю» (Елена Чугрова, 2-29 м);

•  в секции «Технология воды и топлива в атомной энергети-
ке»: работе «Автоматизированная обучающая система «Водно-
химический режим первого контура энергоблока АЭС с ВВЭР» 
на базе полномасштабного тренажера АЭС» (Любовь Полякова 
(5-3) и Малыгин Александр (аспирант кафедры ХХТЭ)) присуж-
дено почетное I место.

Что особенно значимо и было отмечено всеми участника-
ми конференции: работы студентов ИГЭУ отличаются высокой 
практической значимостью, возможностью внедрения на про-
изводстве, глубоким научным и экономическим обоснованием 
исследований. Надо полагать, работы получат дальнейшее про-
должение – в виде и научных исследований, и практических 
применений.

30 сентября на заседании Ученого совета ИГЭУ в торже-
ственной обстановке почетными грамотами и небольшими при-
зами наградили не только студентов-лауреатов конкурса, но и 
их научных руководителей: зав кафедрой ХХТЭ Б. М. Ларина, 
зав. кафедрой АУЭС В. А. Шуина, а также доцента А. Г. Иль-
ченко и зав. кафедрой АЭС В. С. Щебнева.

Поздравляем лауреатов конкурса и их научных руково-
дителей! 

Желаем творческого вдохновения и блестящих научных 
достижений!

Расцвет студенческой научной мысли

Получить второе высшее образование на 
контрактной основе могут студенты ИГЭУ 
II – IV курсов, не имеющие задолженности 
по основной специальности. Прием докумен-
тов осуществляется в сентябре каждого учеб-
ного года, а занятия начинаются с октября в 
удобное для учащихся время (главное – со-
гласованность с основным расписанием). Срок 
обучения составляет 3 года, а его стоимость 
утверждается приказом ректора и может из-
меняться. 

Для поступления на выбранную специ-
альность студентам необходимы следующие 
документы: личное заявление, подписанное в 
деканате своего факультета, копия зачетной 
книжки, паспорт, 4 фотографии 3х4, свиде-
тельство о браке и его копию (или другой до-
кумент, если фамилия студента менялась за 
время обучения в вузе). 

Кафедра ЭиОП
Кафедра экономики и организации пред-

приятий предлагает студентам технических 
факультетов ИГЭУ получение второго высше-
го образования по специальности «Экономика 
и управление на предприятии (электроэнер-
гетика)» с последующим присвоением квали-
фикации «Экономист-менеджер». Ребятам не 
требуется сдавать никаких вступительных эк-
заменов, поскольку их отбор осуществляется 
на основе данных зачетной книжки: полностью 
должны быть сданы экзамены за два прошед-
ших учебных курса. В самих же документах, 
отображающих успеваемость учащихся, по 
мнению В. И. Калибабы, зав. кафедрой ЭиОП, 
возможны и «тройки», поскольку есть приме-
ры, когда студенты, имеющие низкие оценки 
по основной специальности, хорошо учились 
на ФЭУ, что, видимо, объясняется их предрас-
положенностью к гуманитарным наукам. 

Обучение студентов проходит 3 раза в не-
делю. Естественно, дисциплины экономиче-
ские и технические очень различаются. Одна-
ко график учебного процесса составлен таким 
образом, что в первую сессию студенты сда-
ют те предметы, которых у них не было на I и 

II курсах, а потом возвращаются к утвержден-
ному кафедрой плану. К числу преподаваемых 
дисциплин относятся: экономическая теория, 
статистика, правоведение, политология, буху-
чет и аудит и др. Поскольку специальность яв-
ляется инженерно-экономической, студенты 
изучают также электротехнику, теплотехни-
ку. Это основная причина, по которой ребята-
технари выбирают специальность с ФЭУ для 
получения второго высшего образования. 

Приобретение второго диплома гособраз-
ца по этой специальности дает выпускнику 
ИГЭУ не только возможность карьерного ро-
ста на предприятии по основному месту рас-
пределения, но и трудоустройства на долж-
ность экономиста в различных финансовых 
организациях города и страны: ОАО «Сбер-
банк», КБ «Иваново», МУП «Ивгорэлектро-
сеть», «Ивэлектроналадка» и др. 

Кафедра МиМ 
Кафедра менеджмента и маркетинга пре-

доставляет возможность студентам получить 
второе высшее образование по двум специ-
альностям: «Менеджмент организации» (спе-
циализация – «Финансовый менеджмент») и 
«Маркетинг». Прием осуществляется после 
проведения аттестации с учетом зачетных 
книжек. Занятия также проходят 3 раза в не-
делю.

Специальности кафедры в большей сте-
пени рассчитаны на студентов ЭМФ, ИВТФ 
и ИФФ – факультетов, не полностью ориен-
тированных на большую энергетику. Однако 
это образование будет полезно студентам всех 
факультетов, которые помогают своим роди-
телям в семейном бизнесе, сами открыли свое 
дело или планируют открыть его после окон-
чания университета.

Ни один бизнес не может обойтись без 
специалистов, разбирающихся в бухгалтер-
ским учете, налогах, умеющих проделать 
экономический и финансовый анализ, разра-
ботать бизнес-план. Современный менеджер 
должен уметь строить стратегию развития 
предприятия, работать на финансовом рынке, 

мотивировать персонал, знать хозяйственное 
право. Выпускники, пожелавшие связать свою 
жизнь с финансовой средой, уже смогли само-
реализоваться в сфере управления и бизнеса 
в различных подразделениях госпредприя-
тий, акционерных обществ и частных фирм, 
в органах госуправления, а также научно-
исследовательских и проектных организаци-
ях. Выпускникам технических специально-
стей ИГЭУ такой диплом может быть полезен 
на промышленных предприятиях для продви-
жения по карьерной лестнице. 

Студентам, обучающимся по специально-
сти «Менеджмент организации», преподаются 
следующие дисциплины: производственный 
и стратегический менеджмент, финансовое 
планирование, управленческий учет, нало-
говая система, страховое дело и др. Занятия 
проводятся квалифицированными препода-
вателями кафедры, прошедшими стажировку 
в вузах США. Для преподавания отдельных 
дисциплин привлекаются квалифицирован-
ные специалисты-практики. 

В условиях быстро развивающегося рынка 
профессия маркетолога становится особенно 
актуальной и востребованной. Хороший мар-
кетолог – просто находка для компании, ко-
торая успешно развивается, пытается создать 
стабильный бизнес и грамотно его вести. А 
предвидеть ситуацию – значит управлять сво-
им будущим, ведь «кто владеет информацией, 
тот владеет миром».

Отличительная особенность маркетолога в 
том, что он обладает технологией, применимой 
практически к любой области деятельности и 
может работать в различных организациях. 
В обязанности специалиста по маркетингу 
входит подготовка предложений по развитию 
товарного ассортимента; определение цено-
вой политики, выбор каналов распределения с 
учётом факторов, влияющих на сбыт товара; 
формирование коммуникационной политики, 
участие в разработке программ стратегическо-
го и оперативного планирования; определение 
эффективности маркетинговой деятельности.

Выпускники кафедры МиМ работают на 
многих крупных и успешных предприятиях 
самых разнообразных сфер бизнеса: «Альфа-
Банк», MicroSoft-Россия, RRDonnelley, Торго-
вый дом «L», ОАО «Ивэнерго», Костромская 
ГРЭС, Инвестторгбанк и др.

Кафедра ИИАЯ 
На кафедре ИИАЯ студенты могут полу-

чить диплом по специальности «Переводчик 
в сфере профессиональных коммуникаций», 
который является недействительным без ди-
плома об основном высшем образовании. 

Существует две формы обучения: на бюд-
жетной и коммерческой основе. Чтобы попасть 
в число счастливчиков, студентам необходи-
мо пройти вступительные экзамены, которые 
включают в себя работу с текстом и устное со-
беседование. Отдельное внимание уделяется и 
основной успеваемости студентов – троечники 
не принимаются. На бесплатное обучение, на-
чиная со второго семестра, принимаются сту-
денты I курсов. Занятия для таких ребят длятся 
9 семестров по 6 – 8 часов в неделю: 8 ауди-
торных семестров и 1 последний отводятся 
на практику, которая включает в себя перевод 
35 страниц английского профессионально ори-
ентированного текста реального заказчика. 

На коммерческую основу принимаются 
студенты II и III курсов. Обучение для них на-
чинается с 1 сентября. Вступительное тести-
рование проводится в конце июня. Программа 
обучения у всех групп одинаковая: 750 ауди-
торных часов. Правда, у контрактников она 
имеет сжатый характер: те же 750 часов прово-
дятся за 6 семестров по 10 – 12 часов в неделю. 

Студентам преподаются все аспекты ан-
глийского языка: грамматика, анализ текста, 
практика речи, страноведение США и Велико-
британии, деловой английский и др. 

Многие выпускники кафедры успешно 
работают в крупнейших организациях, основ-
ным козырем для попадания в которые явля-
лось знание английского языка. Исследование 
2008 г. показало, что 80 % выпускников ис-
пользуют знание иностранных языков в сво-
ей профессиональной деятельности. Кафедра 
гордится ребятами, которые до сих пор про-
должают изучение английского в аспиранту-
рах Германии, Франции, США. Более 20 чело-
век работает штатными переводчиками.

Желаю всем студентам сделать правиль-
ный выбор, а также дальнейших успехов в 
учебе.  Главное,  уважаемые,  после  получе-
ния двух дипломов правильно распорядить-
ся приобретенным багажом знаний! 

Екатерина Марьянова

Одно  образование  –  хорошо,  а  два  лучше! 
Вы планируете провести студенческие годы не только приятно, но и с максимальной 

пользой  для  будущего? Тогда можете  смело  задумываться  о  параллельном получении 
второго  высшего  образования,  тем  более  что родной вуз  всячески  этому  способствует. 
Второй диплом в ИГЭУ можно получить на трех выпускающих кафедрах: ЭиОП, МиМ, а 
также ИИАЯ. Обо всех прелестях и перспективах процесса я Вам сейчас расскажу.
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Н А Ш И   Ю Б И Л Я Р Ы

Если  под  крупным  заглавием  «Юрию 
Алексеевичу Митькину – 70!!!» Вы ожида-
ли увидеть сухую справку-объективку, Вас 
ожидает  «разочарование». Ожидало  оно  и 
меня за дверьми преподавательской кафе-
дры ВЭТФ, потому что при личной встрече 
передо  мной  предстал  не  просто  вдумчи-
вый педагог и знающий специалист, а пре-
жде всего, интересная личность.

Начальное образование Митькин получил 
в семилетней школе с. Матызлей Вознесен-
ского района Горьковской области. Вряд ли 
кто тогда из учителей, коллег его родителей, 
мог предполагать, сколь длинный и в общем-
то успешный путь пройдет за жизнь малень-
кий Юра. После семилетки он поступил в 
Ивановский индустриальный техникум и 
далее в 1958 г. на специальность «Электриче-
ские станции, сети и системы» в Ивановский 
энергетический институт, с которым связана 
вся жизнь нашего юбиляра.

Коротким фрагментом мелькнула рабо-
та старшим инженером-исследователем в 
Чувашском электротехническом НИИ (г. Че-
боксары), куда Митькин был направлен по 
распределению. Уже в 1968-м он вернулся 
в родной вуз, чтобы работать в должности 
ассистента на кафедре техники высоких на-
пряжений (ТВН). Здесь и началось самое ин-
тересное!.. Очная аспирантура, защиты дис-
сертаций на соискание степени кандидата, а 
потом и доктора технических наук – все это, 
конечно, было в судьбе Юрия Алексеевича. 
Сам он особенно подчеркивает позитивное 
влияние, которое в свое время оказали на 
формирование его воззрений – и профес-
сиональных, и личных – В. В. Пучковский, 
зав. кафедрой ТВН, и В. Н. Волков, зав. ка-
федрой физики. Именно эти люди помогли 
тогда еще молодой поросли вуза с защитами 
диссертаций, объединили молодежь в кружок 
физики, раскрыли суть явлений окружающе-
го мира, их восприятие с точки зрения фун-
даментальных понятий, предопределили осо-
бый научный склад ума. Теперь члены того 
кружка – уже именитые ученые, «атланты 
ИЭИ», друзья Ю. А. Митькина: И. А. Кры-
лов (кафедра физики), В. К. Слышалов (ЭС), 
В. К. Семенов (АЭС) и др. 

Уже будучи солидным доцентом кафе-
дры ТВН, Юрий Алексеевич подготовил и 
защитил докторскую во Всероссийском НИИ 
кабельной промышленности: очень помогло 

внимание, которое он уделял развитию науч-
ных исследований, изучению электрофизиче-
ских процессов в высоковольтной изоляции. 
Разработанные Митькиным мероприятия по 
анализу и прогнозированию ресурса изоля-
ции высоковольтного оборудования имеют 
большое практическое значение в повышении 
надежности работы электроустановок. Более 
того, наш юбиляр хочет и далее развивать 
данное научное направление, заложенное 
еще В. В. Пучковским, потому что считает 
его очень перспективным.

Блестящая защита докторской диссерта-
ции, в свою очередь, обусловила то, что с 1993 г. 
по 2007 г. Юрий Алексеевич стоял у штурвала 
корабля-кафедры ВЭТФ (бывш. ТВН). И ру-
лил он, надо сказать, в нужном направлении!.. 
Хорошо подготовленный, вдумчивый препо-
даватель, Митькин и сейчас активно продол-
жает привлекать студентов и молодых препо-
давателей к научной и методической работе. 
Все виды учебных занятий, которые он про-
водит, отличаются организованностью, высо-
ким теоретическим и практическим уровнем 
с использованием последних достижений 
науки и техники. В цифрах: за время работы 
в вузе Юрий Алексеевич подготовил более 
500 инженеров-электроэнергетиков; под его 
руководством защищено 7 кандидатский дис-
сертаций и опубликовано более 200 научных 
трудов; он является членом совета по защите 
докторских диссертаций; им самим получено 
36 авторских свидетельств на изобретения 
(нагрудный знак «Изобретатель СССР» не зря 
занимает место в коробочке рядом с другими 
значками и наградами Ю. А. Митькина).

Как утверждают все коллеги и ученики, 
в этом человеке талант ученого сочетается 
с огромной работоспособностью. Ну, а я до-
бавила бы еще страшную нелюбовь к беспо-
рядку (от карандаша, брошенного не на свое 
место, до недостаточно глубокого анализа 
какой-либо научной проблемы). 

Жизненное кредо? «Доброжелательность 
и порядочность по отношению к людям!» Мо-
жет быть, оттого аспиранты, которых «ведет» 
сейчас по жизни Юрий Алексеевич, для него – 
«ученые дети». Хотя и о своей семье Митькин 
говорит с этакой ностальгической ноткой в 
голосе и выражением настоящей любви: о ро-
дителях, дочери Ладе, любимой внучке Юле... 
По словам юбиляра, жизнь семьи взяла крутой 
оборот: внучка не стала педагогом, зато ста-
нет талантливым дизайнером-архитектором 
благодаря врожденному дару к рисованию.

Вопреки излюбленному стереотипу жад-
ного до проявлений эмоций технаря Юрий 
Алексеевич любит помечтать-подумать в ти-
шине – не только о новых подходах к реше-
нию научных проблем, но и о своем малень-
ком сокровище – недавно купленном домике 
в с. Шалдово, точнее, о том, какие ремонтные 
работы необходимо там еще сделать… Любит 
г-н Митькин слушать легкую классическую 
музыку («не барабанит по вискам»), обожает 
рыбалку (густой утренний туман над водой на 
рассвете или вкуснейшая уха у костерка вече-
ром), мечтает когда-нибудь больше времени 
посвящать резьбе по дереву (пока результат – 
лишь небольшие поделки по дому, но само за-
нятие нравится, как нравится и чувствовать, 
что «дерево дышит» в руках).

Коллеги,  ученики  и  друзья  (я  сотая  с 
краешка в этом ряду) поздравляют Юрия 
Алексеевича  с юбилеем и желают  ему но-
вых творческих успехов в научной работе 
и  деле  воспитания  молодого  поколения, 
крепкого  здоровья  и  активного  долголе-
тия!

70 лет любви к жизни
и технике высоких напряжений!

Вдохновленная коллективом кафедры ВЭТФ, Анастасия Булатова

Дорогие  читатели,  позвольте  предста-
вить  вам  родоначальника  династии  энер-
гетиков,  доцента  кафедры  электрических 
систем Михаила Ивановича Соколова. 2 но-
ября  этому  замечательнейшему  человеку, 
грамотному преподавателю, любящему отцу 
семейства и «спортивному» активисту про-
фкома исполнилось 60 лет! 

В ИЭИ Соколов поступил в 1967 г. Боль-
шого выбора между институтами в то время 
не было, правда, учительница химии совето-
вала мальчику идти в ИХТИ или ИГМА. Хотя 
в семье и не было энергетиков (мама бухгал-
тер, папа шофер), парень сам по себе захотел 
стать электроэнергетиком. Сомнения возник-
ли лишь при выборе специальности. Больше 
всех ему приглянулась «Электроснабжение 
промышленных предприятий, городов и сель-
ского хозяйства» (ныне «Электроснабжение»). 
Ее-то, собственно, он и закончил в 1972 г. Ну, 
а в процессе обучения на старших курсах смог 
окончательно утвердился в своем призвании 
нести свет людям (и в прямом и в переносном 
смысле).

М. И. Соколов, будучи студентом, стара-
тельно осваивал преподаваемые электрикам 
дисциплины, легко сдавал экзамены. Правда, 
помнит случай, как однажды провалил одну 
из таких сдач из-за несчастливого билета, тема 
которого была не выучена. Зато по счастливой 
случайности, когда на переэкзаменовке снова 
вытащил тот же номер, смог реабилитировать-
ся и ответить без подготовки. Так при выпуске 
наш юбиляр оказался вторым в списке на рас-
пределение и был бы направлен в один из отде-
лов Московского автомобильного завода, если 
бы не последовало не во время ходатайство 
А. И. Агеева… Анатолий Иванович был руко-
водителем дипломной работы молодого пер-
спективного, а главное, смышленого юноши. 
Он-то и предложил без пяти минут сотруднику 
солидной организации остаться работать на ка-
федре, где мы сейчас его с Вами и наблюдаем в 
роли ведущего преподавателя. 

Еще одной важной фигурой в жизни юби-
ляра был бывший зав. кафедрой ЭС Д. П. Ле-
дянкин, который сказал тогда еще неопытному 
аспиранту, что «так как энерго – вуз учебный, 
то учебная работа в нем – главное!» Эти слова 
теперь уже к. т. н. помнит всю жизнь и настав-
ляет подобным образом молодой состав препо-
давателей кафедры. 

М. И. Соколов ведет активную научную 
деятельность в ИГЭУ: принимает участие в 
научно-технической программе межрегио-
нальной ассоциации «Энергоэффективность и 
нормирование» в области рационального ис-
пользования и сбережения энергоресурсов, а 
также в энергетических обследованиях пред-
приятий и учреждений бюджетной сферы. Ко 
всему прочему, доценту принадлежит более 30 
научных публикаций, в том числе на Между-
народных НТК «Состояние и перспективы раз-
вития электротехнологии» (Бенардосовские 
чтения) в 2003, 2005 и 2007 гг. 

Сам Михаил Иванович признался, что по-
настоящему получает удовлетворение от сво-
ей работы лишь когда в процессе очередной 
лекции видит в аудитории заинтересованные 
предметом глаза студентов. Могу Вам сказать, 
своего внимательного преподавателя ребята 
ценят!

По рассказу одного из студентов, однажды 
по окончании лекции М. И. Соколов спросил 
ребят, есть ли у тех вопросы и, не увидев ни 
одной поднятой руки, чуть было не расстроил-
ся, что ораторствовал впустую!.. Тогда один из 
присутствующих ответил, что все в аудитории 
просто заслушались, как интересно он расска-
зывал, казалось бы, сложный для понимания 
материал, отчего и вопросов не осталось. Все 

потому, что подготовке к каждому занятию 
Михаил Иванович уделяет большое внимание, 
а кроме того, он даже ведет личные журналы 
вне зависимости от тех, что предоставляются 
старостами групп. Число студентов, посещаю-
щих лекции, составляет 90 %. 

Михаил Иванович – человек очень раз-
носторонний: 35 лет занимается волейболом, 
стрельбой, минифутболом, бегом на лыжах, 
любит читать газеты, свободные выходные у 
него не проходят без рыбалки или похода в лес 
за ягодами и грибами. Также он является ответ-
ственным за спортивную работу в профкоме, 
помогает в организации отдыха в спортивно-
оздоровительном лагере на Рубском озере. И, 
представляете себе, все успевает! 

Смею отметить, наш юбиляр – глава заме-
чательной дружной семьи Соколовых, членов 
которой я сейчас и представлю. Жена Лидия 
Борисовна, старший преподаватель кафедры 
физического воспитания ИГЭУ, всячески под-
держивает спортивное рвение мужа. Кроме 
преподавания она выполняет функции заме-
стителя декана ТЭФ по физическому воспита-
нию. Дочь Марина и сын Владимир являются 
продолжателями заложившейся благодаря Ми-
хаилу Ивановичу династии энергетиков. Мари-
на 4 года назад окончила наш вуз по специаль-
ности «Электроснабжение» и сейчас работает в 
Белгородских электрических сетях, Владимир 
является студентом гр. 4-14, к тому же разделя-
ет любовь отца к волейболу. В общем, достой-
ная смена подрастает, друзья мои!

Думаю, Михаилу Ивановичу будет очень 
приятно услышать напутственные слова и 
поздравления старших коллег. Из этих сооб-
ражений, слово предоставляется декану ЭЭФ 
А. Ф. Сорокину и зав. каф. ЭС А. Ю. Мурзину. 
По их словам, наш юбиляр очень грамотный 
педагог и отличный специалист, глубоко вла-
деющий преподаваемыми дисциплинами, за-
нятия которого очень важны для подготовки 
специалистов по направлению «Электроэнер-
гетика». Коллеги поставили акцент на особых 
методах обучения студентов, которые приме-
няет в своей практике Михаил Иванович, начи-
ная с требований по дисциплине и заканчивая 
проведением ПК по специально разработан-
ной методике, причем поставленную планку 
советуют не снижать. Самое главное, по их 
мнению, это здоровье. Также коллеги желают 
творческих успехов, спортивных достижений, 
семейного благополучия, дальнейшей переда-
чи накопленного опыта молодым преподава-
телям, ну и оставаться молодым, подтянутым, 
энергичным, каким его всегда привыкли ви-
деть на родной кафедре! 

По жизни с энергией 

из сундучка
Каковы бы ни были Ваши ассоциации при слове «Му-

зей», согласитесь, у всех музейных экспозиций есть одно 
общее качество – разнообразие. Яркость именно этой чер-
ты хотелось бы отметить в выставке под общим названи-
ем «Из бабушкиного сундука», прошедшей с 30 сентября 
по 12 октября в Музее истории и развития ИГЭУ.

Выставка предметов быта, домашнего обихода, печатной 
продукции, фотографий кон. XIX – сер. XX вв. и др. была 
приурочена в большей степени ко Дню пожилого человека. 
Чего только не было на этой спонтанно, что называется, «с 
миру по нитке» созданной выставке!.. А благодаря художни-
ку Елене Родионовой каждый экспонат занял достойное ме-
сто на полках и стенах Музея ИГЭУ.

Медный пузатенький самовар, соседствовал с глиняными 
кувшинами, графинами и жбанчиками XIX в., доисториче-
ской кофемолкой и чугунной резной лампадкой. Старинная 
прялка весьма впечатляюще смотрелась на фоне изумитель-
ной красоты скатерти. Забавно было сравнивать и обувь: 
грубоватые лыковые лапти и женские кожаные ботиночки. 
Абсолютно, правда, оказалось неясным, как могли горнич-
ные богатых молодых невест отгладить изящное свадебное 
платье огромными чугунными утюгами того же времени, 
внутри которых для нагрева размещались угли!.. Исключи-
тельным экспонатом выставки стал метроном кон. XIX в. 

Совершенно особенное положение заняла на выставке пе-
чатная продукция и все, с нею связанное: старинные черниль-

ницы и книги, огромные журналы и календари. Так занятно 
было разглядывать старинные фолианты – издания Пушки-
на, Толстого, Салтыкова-Щедрина нач. XX в. рядом с номера-
ми «Рабочего края» 1930-х гг. с речью тов. Микояна, письмом 
тов. Сталину от иваново-вознесенского пролетариата. 

Немалый интерес вызвал и «советский» раздел: патефон 
1940-х годов., радиоприемник, доживший с 1960-х, грампла-
стинки со шлягерами своей эпохи. Удивленно смотрели на 
наших современников люди с фотографий 1920-30-х годов. А 
чего стоят платьица из шелка, крепдешина и креп-жоржета, 
вывешенные над журналами мод 1950-х гг. – м-м-м, такого 
качества вы сейчас точно не встретите в хваленых бутиках!.. 
И кто из Вас вспомнит, как выглядели советские купюры: зе-
леные «трёшки» или красные «десятки»?..

А огромный ковер со сценой русско-турецкой войны? 
Просто чудо, что такое еще хранится в чьих-то домашних 
сундучках и шифоньерах!.. Очень уютной сделали экспози-
цию более современные картины 1990-х гг. пера Раисы Ку-
киной, доцента кафедры ТАМ, ныне члена Совета ветеранов 
ИГЭУ: нежно белая сирень на теплом «домашнем» зеленом 
фоне, яркий летний букет полевых цветов и трав.

Выставка, безусловно, удалась, в чем заслуга директо-
ра Музея истории и развития ИГЭУ Веры Талановой и ее 
бессменной помощницы Валентины Корольковой.

Удивленная Анастасия Булатова

В Ы С Т А В К А

С наилучшими пожеланиями, Екатерина Марьянова

Чудеса
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6 октября в ИГЭУ состоялась встреча Совета ветеранов ИЭИ – 
ИГЭУ.

Приурочена она была, конечно, к 
Дню пожилых людей, так что и офи-
циальные, и душевные поздравления 
прозвучали: «атлантов» вуза, «наш 
золотой фонд» поздравил Виктор 
Юрьевич Халтурин, зав. кафедрой 
отечественной истории и культуры, 
советник ректора по воспитательной 
работе, и Татьяна Алексеевна Абак-
шина, руководитель Гумцентра, пред-
седатель Совета ветеранов вуза.

Небольшим, но приятным сюр-
призом оказалось для ветеранов 
стихотворно-песенное поздравление, 
подготовленное студентами. Ана-
стасия Бабайцева (5-15) исполнила 
романтичную песню «Летела птица-
душа» и энергично-этническую «Ка-
зак». Красиво прозвучали для собрав-
шихся песни «Моя мелодия любви» и 
«Джамайка» в исполнении уже известного Александра Антонюка (2-30). 
Порадовали и стихи, написанные и прочитанные начинающим энергети-
ком Викторией Корнеевой (1-59). Однако чем описывать их осеннюю ли-
ричность и осмысленность, лучше приведём хотя бы одно, под названием 
«Кленовый лист».

 Кленовый одинокий лист на асфальте – 
 Один среди тысячи братьев, словно король, 
 На желто-оранжевом фоне (Какая персона!)
 Словно он герцог, прекрасен и важен…
 Порхают братья в медленном танце,
 Торжественно падают в серую лужу.
 Какой этот танец? Радостен? Скучен?..
 Ответьте, кленовые листья!..
Однако и это далеко не все!.. В День пожилых людей Татьяна Алек-

сеевна представила готовящуюся печать книгу мемуаров ветерана ИЭИ 
Владимира Ильича Хлопушина, фрагменты которой были озвучены на 
встрече. Впечатляюще тревожно. Местами смешно и до слез трогатель-
но!.. Даже мне как человеку другой эпохи, которому регулярно приносят 
хроники нашего времени, сообщения и материалы о юбилеях, мероприя-
тиях и акциях, проводимых в нашем вузе, понравилось. Остаться в сто-
роне было просто невозможно, а потому г-жа Абакшина по моей просьбе 
сделала небольшую подборку материалов, которые и опубликованы.

Далее 6 октября ветеранов ждал торжественный обед, во время кото-
рого поговорили о том о сем – о своем и где им на память были подарены 
фотографии с предыдущей крупной встречи, прошедшей 9 Мая с. г.

Д Е Н Ь   П О Ж И Л Ы Х   Л Ю Д Е Й

Поскольку в конце октября – начале ноября вряд ли бу-
дут уместны пылкие поздравления с Днем пожилых людей, 
редакция решила ограничиться пожеланиями здоровья и 
долголетия ветеранам ИЭИ – ИГЭУ, а также поведать то не-
многое, что на сегодня известно о самом этом празднике.

По данным ООН, за последние полвека средняя продолжитель-
ность жизни увеличилась на 20 лет, а по прогнозам, к 2025 г. (при 
общей численности народонаселения 8,5 млрд человек) 1,2 млрд 
граждан  перешагнут  шестидесятилетний  рубеж.  Доля  россиян 
старшего поколения достигла нынче 20,7 %. 

С  учетом  всех  фактов  14  декабря  1990 г.  Генеральная  Ассам-
блея  ООН  постановила  считать  1  октября  Международным  днем 
пожилых  людей  (International  Day  of  Older  Persons).  В  своем  вы-
ступлении Генеральный секретарь ООН призывает правительства 
и  все  организации  мира  сосредоточить  внимание  на  создании 
общества для всех возрастов, как это предусмотрено в Мадрид-
ском плане действий по проблемам старения и в соответствии с 
целями  в  области  развития,  сформулированными  в  Декларации 
тысячелетия.

Вполне естественно, это нашло отклик среди широкой обще-
ственности. Сначала День пожилых людей стали отмечать в Европе 
(с особенно большим размахом в скандинавских странах), затем в 
Америке,  а  в  конце  1990-х  и  во  всем  мире.  В  России  День  пожи-
лых людей отмечается на основании Постановления Президиума 
Верховного Совета РФ № 2890/1-1 от 1 июня 1992 г. «О проблемах 
пожилых людей». В Японии День почитания пожилых людей отме-
чают в третий понедельник сентября. 

Цель  проведения  праздника  –  повышение  степени  информи-
рования общественности о проблеме демографического старения 
общества, конкретных индивидуальных и социальных проблемах 
пожилых людей и их вкладе в развитие общества, необходимости 
изменения  отношения  к  ним;  обеспечения  людям  пожилого  воз-
раста  независимости,  участия  в  жизни  общества,  необходимого 
ухода, поддержания их достоинства. В России зачастую в центре 
внимания Дня пожилых людей находятся вопросы оказания оди-
ноким пенсионерам и инвалидам пожилого возраста материаль-
ной, социально-бытовой и других видов помощи.

В рамках Международного дня пожилых людей проходят раз-
личные фестивали, конференции и конгрессы, посвященные пра-
вам и роли пожилых людей в обществе. 1 октября чествуются дол-
гожители и супружеские пары, проводятся бесплатные концерты 
и  персональные  выставки  работ  ветеранов,  благотворительные 
спектакли  и  вечера  отдыха,  конкурсы  художественной  самодея-
тельности  и  спортивные  соревнования  среди  пожилых  людей.  В 
этот  день  многие  радио-  и  телеканалы  транслируют  передачи  с 
учетом вкусов людей пенсионного возраста.

Общими усилиями страны могут и должны обеспечить, 
чтобы ветераны жили не только дольше, но и более каче-
ственно, разнообразно и полноценно. 

С уважением Анастасия Булатова

Письма  с  войны
 Но какие бы бури ни выли,
 Разрывая пилотку в куски,
 Не разлюбим, кого полюбили.
 Не забудем, с кем были близки...

Игорь Дружинин,
Заслуженный учитель РСФСР, участник ВОВ.

Выпускник  школы № 35 г. Иванова 1940 г

Письма с войны В.И. Хлопушина я перечитываю вновь и вновь. Понимая их ценность для патриоти-
ческого воспитания молодежи, планирую готовить их к публикации в хронологической последователь-
ности вплоть до Великой Победы.

Татьяна Абакшина, председатель Совета ветеранов

 Ну, а то, что странно поначалу –
 Не беда. Ведь в памяти светло!
 Только бы в душе не отзвучало,
 Только бы быльем не поросло.

Владимир Жуков

25 октября 1940 г. Сегодня уже жили по распоряд-
ку, установленному в армии. Нас учат быть настоящими 
бойцами. Целый день на воздухе. Вчера, в день приезда, 
нас сводили в баню и обмундировали. Вчера же я подпи-
сался на газету. Трудно вставать утром и после мерт-
вого часа. Еще не умеем ни раздеваться, ни одеваться, ни 
постели убирать! Трудней всего с постелью – простыни, 
которые высовываются, равняют по шнурку. По двору 
ходим строем, садимся обедать и встаем по команде. 
Выдали кружку, иголки, щетки. Обмундирование новое, 
с иголочки. Если б выпустили на улицу, можно было бы 
и пофорсить!

Уже выпал первый снег, вернее падает, а мы на за-
нятиях физкультурой бегаем в гимнастерках. Занят 
по девять часов в день, свободное время с 19 до 21 часа. 
Пока не устаю!

22 ноября 1940 г. Сегодня начали изучать спец. дело. 
Мне придется работать вычислителем по засечке по зву-
ку артиллерийских целей. Работа за столом, с таблицей 
логарифмов, т. е. писать, считать и бланки заполнять. 
Работа как раз по мне.

24 декабря 1840 г. Здравствуйте, дорогие папа и 
мама! Шлю вам очень скверное, позорное известие. Толь-
ко не падайте духом и не огорчайтесь. Вчера я писал 
письмо на дневальстве честным комсомольцем, а сегод-
ня – красногвардеец, исключенный из комсомола. Вчера на 
дневальстве я лег спать, т. к. стоял первый раз, а у нас в 
дивизионе один дневальный стоял до 2,5 часов, а другой с 
2,5 до 6 часов. Я лег спать в первую смену, а тут пришел 
проверять дежурство в казарме помощник дежурного 
по части. Оказывается, что дневальные должны стоять 
вместе с 12 до 5 утра. За это мне и попало. Вчера прове-
ли комсомольское собрание и меня исключили из ВЛКСМ, 
а сегодня судил товарищеский суд – вынесли взыскание. 
Это решение направят вам и в школу. Это самое тяж-
кое, что может быть в моей жизни. Позорное пятно я 
буду стараться всеми силами смыть. Главное, обидно, 

что я не знал, и по-
лучилось очень глу-
по.  Когда дежурный 
инструктировал, я 
понял по-своему и 
был уверен, что по-
ступаю правильно. 
Ладно, у кого в жиз-
ни не бывает ляп-
сусов. Наказание я 
приму спокойно, 
потому что знаю, 
что здесь учат. 
Через шесть ме-
сяцев – если я буду 
передовым и заслу-
жу – с меня могут 
снять судимость 
и снова принять в 
комсомол. Свой ав-
торитет я сумею 
восстановить. Це-
лую крепко. Ваш 
разгильдяй, Вова.

5 января 1941 г. Я в первый раз в жизни с оружием в 
руках охранял государственное имущество, т. е. был в ка-
рауле, хотя всего лишь два раза стрелял и ни разу не попал 
в мишень. Наш взвод был в гарнизонном карауле. Я стоял 
в первой смене и менял прежнего часового. Заступил на 
пост в 8 часов, когда на улице было уже темно. На мое 
счастье светила луна, и видимость была ничего, но вроде 
бы везде шевелились люди. Когда присмотрелся, страх от-
ступил. Одет был тепло: ватные брюки, валенки, тулуп – 
мороз стоял за 20 градусов.

5 февраля 1941 г. Со 2 на 3 февраля наша батарея 
была в наряде, я как караульный охранял бензохранилище. 
Совершенно открытое место, ветер сильный, даже голо-
ву больно было. Меня пришел проверить наш командир ба-
тареи. Начальник караула вышел разводить посты, а меня 
оставил его замещать, и когда в дверь постучал старший 
лейтенант, я его не пустил, так что он, бедный, простоял 
на морозе минут 20. Только с приходом начальника караула 
комбат вошел в помещение. Однако это было сделано по 
уставу, в связи с чем я получил благодарность за отлич-
ное несение караульной службы. На одном из собраний ко-
мандир батареи отметил: «Красноармеец Хлопушин учел 
свои ошибки, и по его работе видно, что он стремится за-
гладить свое преступление хорошей работой». Вот дела! 
Ведь работаю я так же, как и раньше!

23 июня 1941 г. Папа! Вчера произошло то, к чему мы 
так долго готовились и что свершилось все-таки неожи-
данно. Что ж, померяемся силами. Главное сейчас – спо-
койствие. Берегите себя. Мы живем по-старому, продол-
жаются занятия. Накануне предполагалось открытие 
лагеря, парад. Мы построились, стояли долго. Стало очень 
жарко, и нас вернули обратно. Мы подумали, что парад бу-
дет после обеда, но созвали весь комсостав в штаб и объ-
явили воздушную тревогу. Как всегда при тревогах, начали 
маскировать палатки. Все посчитали, что это учения. 

Меня послали связным в штаб, там я и услышал речь 
Молотова. НАЧАЛАСЬ ВОЙНА. Днем был митинг, а вече-
ром наш ансамбль давал концерт для бойцов. За меня не 
беспокойся, заботься о себе. У вас, пожалуй, сейчас труд-
ней, больше нервничают и себя расстраивают. У нас об-
становка спокойная, будничная, а потому состояние мое и 
всех без перемен. Одно желание – скорее порвать с мирной 
жизнью, узнать, что такое война не в книге, а в натуре. 
Ну, это еще впереди.

27 октября 1941 г. По результатам осенней поверки 
знаний я не подкачал: из 7 предметов 6 – отлично, один – 
хорошо (штыковой бой). За успехи получил вчера благодар-
ность от ком. роты. 

26 января 1942 г. Скорей бы на фронт, хоть какой-
нибудь толк от нас там, а то сидим и никакой пользы 
ни нам, ни Родине. Население, наверное, думает, что со-
брались все, кто на фронт идти не хочет, жрут государ-
ственный хлеб, а воевать не хотят. Правда, хорошо и в 
самом деле зиму прожить в тепле, хоть она и наполовину 
прошла. У нас во взводном помещении печечка, так теп-
ло, хорошо! Нам стали выдавать сахарный песок, так мы 
свою кондитерскую фабрику открыли – делаем из бумаги 
коробочки и плавим сахар на печке. Приятно с ним возить-
ся, еще когда не застыл – делаем насечку, и получается 
леденец ирисочками.

3 мая 1942 г. Живем мы хорошо, куда лучше, чем с ме-
сяц назад. Я старший сержант, зачислен в штат полка, 
так что когда прибудет пополнение, придется заняться 
его обучением.  Моя новая работа – замполит. Вчера сам 
читал приказ о присвоении мне военного звания, буду но-
сить теперь четыре треугольника – вид внушительный! 

Любовь к дому и любовь к Ро-
дине – две равновеликие силы 
против злой воли и времени 
укрепили дух ветерана Великой 
Отечественной войны Владими-
ра Ильича Хлопушина в жесто-
ких буднях обороны блокадного 
Ленинграда, привели к Великой 
Победе, помогли состояться в 
послевоенное время.

В. И. Хлопушин окончил наш вуз 
в  1951 г.,  по  распределению  был 
оставлен  в  ИЭИ  ассистентом  на 
кафедре  ТЭС,  где    работал,    защи-
тил    кандидатскую  диссертацию  в 
1968 году и до самого выхода на за-
служенный  отдых  готовил  будущих 
теплоэнергетиков. 

Воспоминания  Владимир  Ильич 
пишет  более  десяти  лет:  «Как  хо-
чется  почувствовать  себя  нужным 
теперь,  вдалеке  от  дней    военной 
юности,  студенчества  и  работы  в 
институте на благо обучения и вос-
питания нашей смены»!

Предвоенные  записи  –  хроника 
жизни того поколения мальчишек и 
девчат. «Учась в школе, мы получили 
прочные, добротные знания по всем 
предметам. Даже война, армейская 
служба не смогли выветрить из на-
ших голов основ математики, физи-
ки и химии. Мы все хорошо владели 
немецким  языком  и  любили  лите-
ратуру. Кроме музыкального, лите-
ратурного, танцевального и драма-
тического  кружков  я,  как  и  многие, 
занимался  в  Детской  технической 
станции. Эти занятия формировали 
пытливый  ум,  развивали  усидчи-
вость  и  терпение,  бережливость  и 
аккуратность – необходимые навы-
ки  в  техническом  творчестве.  Нам 
очень  пригодились  уроки  физкуль-
туры  и  военного  дела,  на  которых 
занимались  и  мальчики  и  девочки. 
Сдавались  нормы  на  значок  БГТО 
(«Будь  готов  к  труду  и  обороне»), 
«Юный сандружинник», нормы ПВХО 
(«Противохимической обороны»). 

Вероятно, по моим записям по-
лучается,  что  при  сложении  наших 
увлечений  и  «нагрузок»  времени 
учиться нам не оставалось. Но вре-
мени  хватало  на  все,  кроме  безде-
лья и праздного шатания по улицам. 
Учились мы хорошо, да и спрашива-
ли с нас крепко». 

В июне 1940 г. Владимир Хлопу-
шин  окончил  среднюю  школу  № 35 
с  серебряной  медалью  и  получил 
повестку  на  прохождение  действи-
тельной  военной  службы  с  15  сен-
тября  того  же  года.  Поступить  в 
Ивановский  аэроклуб  «очкастому» 
школьнику  Хлопушину  не  удалось, 
попытка  тем  же  летом  сдать  экза-
мены  в  Московский  авиационный 
институт  тоже  провалилась...  Зато 
появился случай побывать на ВДНХ, 
в Третьяковке, музеях и театрах Мо-
сквы.

Перечитывая  свои  письма  с 
22  октября  1940 г.  по  28  апреля 
1946 г.,  сохранённые  мамой,  Кали-
сой  Николаевной,  Хлопушин  вновь 
переживает далекие дни молодости 
и тяжелейшие события героических 
лет нашей Родины. 

Отрывки  из  публикуемых  с  раз-
решения  автора  писем  родителям 
и друзьям, думается, не нуждаются 
в  комментариях.  Собранные  вме-
сте, они – явление истории, портрет 
юноши, готовящегося к войне и все 
же неожиданно настигнутого ею.
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Данное мероприятие прово-
дилось при поддержке Прави-
тельства Ивановской области 
и Главного управления МЧС 
России по Ивановской обла-
сти.

День состязаний начался 
для участников (к сожалению, 

приглашения на них проигнори-
ровали студенты ИГМА, ИГХТУ и 

ИвГУ) с торжественного построения и 
принесения клятвы спасателей. Из 38 ребят 

22 получили специальные удостоверения, которые 
дают им право помогать государственным службам (в част-
ности МЧС), принимая активное участие в операциях по спа-
сению людей (разумеется, с письменного согласия самого че-
ловека). Для студентов это фактически вторая профессия!

После официальной части и краткого предварительного 
инструктажа, проведенного областной командой спасателей-
профессионалов, начались непосредственно соревнования. 
Во время разминки оценивались умения участников рабо-
тать со спасательным оборудованием: пилой-болгаркой, бен-
зопилой и брандспойтом. На различных этапах состязаний 
моделировались действия спасателей в условиях чрезвычай-
ной ситуации. Молодым спасателям необходимо было про-
демонстрировать свое умение устранить утечку химически 
вредных веществ; освободить раненого из-под завала, транс-
портировать на носилках и оказать ему первую медицинскую 
помощь; спасти человека в воздухе (80-килограммовый мане-
кен, подвешенный к мосту над рекой, должен был быть снят и 
в лодке перевезен на берег).

Необходимо сказать, что некоторые из конкурентов к мо-
менту начала мероприятия уже имели значительный опыт 

участия в таких специфических состязаниях: 16 студентов 
ИГТА прошли необходимый курс подготовки и получили 
удостоверения юных спасателей еще в 2008 г. Однако, несмо-
тря на данные обстоятельства, команда ИГЭУ во главе с ка-
питаном Сергеем Махловым (ЭМФ, гр. 5-38) блестяще спра-
вилась со всеми заданиями и к финишу вышла победителем. 
Следом шли команды из ИГТА (II место) и ШГПУ (III место). 
В качестве призов участники получили альпинистское снаря-
жение, огнетушители и другие вещи, необходимые для слож-
ной работы спасателей.

Свой штрих внесла и команда спасателей-профессионалов, 
продемонстрировавшая задержание преступника на водном 
транспорте, спасение заблокированного в горящем автомо-
биле пострадавшего, тушение пожара установкой «Тайфун» и 
поисково-спасательные работы с собаками. 

Поздравляем студентов ИГЭУ с заслуженной по-
бедой! 

P. S. По просьбе самих ребят, выражаем благодарность 
А. А. Драгунову, доценту кафедры БЖД, за воспитание ко-
манды и оказание моральной поддержки в ходе соревнова-
ний.

SOSтязания
спасателей

З Д О Р О В Ь Е   И   С П О Р Т

27 сентября в парке им. Степанова прошло Пер-
венство Ивановской области по кроссу. Наши лег-
коатлеты стали победителями во всех видах про-
граммы, не оставив никаких шансов соперникам. 
Результаты получились следующие: 

 500 м: Ольга Лазарева (инженер) – I место 
и Екатерина Пантелеева (4-27) – II место;

 1000 м: среди женщин Надежда Борисова 
(4-27) - I место и Виктория Слободянюк (1-14) - 
III место; среди мужчин Артур Садыков (аспи-
рант) - I место, Степан Карпенко (5-15) и Сергей 
Соловьев (1-9) разделили III место;

 3000 м: среди женщин: Анжела Милашова 
(5-1) - I место, среди мужчин Борис Степанов 
(3-36) – I место;

 5000 м: среди мужчин Евгений Заулков 
(5-4) - I место.

22 – 27 сентября в Калуге проходил Финал Куб-
ка ЦФО России по волейболу среди мужских сту-
денческих команд. Команда ИГЭУ заняли II место, 
уступив лишь хозяевам соревнований.

27 - 28  сентября  на  базе  спортивного  ком-
плекса  РИАТ  проходил  Кубок  России  по  спортив-
ной аэробике. Александр Кондратичев (3-12) занял 
I место в трех номинациях (соло, группа, трио). 
Позднее, на Кубке  мира,  проходившем  в  октябре 
в  г. Темисоара  (Румыния), Александр стал чет-
вертым. (К слову сказать, другой представитель 
Иванова – студент ИГХТУ Антон Шишигин – стал 
16-м.)

27 сентября – 8 октября в Лазаревском прохо-
дил X Международный турнир по бадминтону среди 
ветеранов. Участие в турнире принимали 238 че-
ловек из 72 городов 11 стран мира, в том числе 
Израиля, Германии, Индонезии и др. Среди победи-
телей и призеров много представителей ИГЭУ.

Владимир Трофимович Филичев, декан факульте-
та подготовки иностранных студентов стал вторым 
в парной категории среди мужчин в возрастной 
группе 65-69.

Светлана Михайловна Смирнова, ст. препода-
ватель кафедры физвоспитания заняла II место 
в парной категории среди женщин и III место в 
одиночном разряде.

Анатолий Николаевич Королев, профессор кафе-
дры ТОЭЭ, стал победителем в парной категории 
среди мужчин в возрастной группе 70+.

Самым впечатляющим стал результат Вячеслава 
Александровича Чичикина, доцента кафедры физ-
воспитания: I место в парной категории среди 
мужчин в возрастной группе 70+, I место в сме-
шанной категории (микст) в возрастной группе 70+ 
и II место в одиночной категории среди мужчин в 
возрастной группе 70+.

Со  2  по  6  октября  на  базе  ИГЭУ  проходил 
XIV  традиционный  Всероссийский  турнир  по  ба-
скетболу среди женских команд памяти К. П. Лит-
винова. Студентки ИГЭУ стали вторыми, уступив 
гостям из Казани.

8 – 9 октября в Ивановском стрелковом спор-
тивном клубе прошло открытое первенство Иванов-
ской области по пулевой стрельбе. Победителями и 
призерами в различных упражнениях стали:

Анастасия Скворцова (2-24) - I место в упраж-
нении МП-5;

Наталья Кармушко (2-24) - II место в упражне-
ниях ВП-4, МВ-5 и МВ-9;

Татьяна Васенина (3-27) - III место в упраж-
нении ПП-2.

12 – 19 октября в ИГЭУ проходило первенство 
факультетов по волейболу. Победителями стали 
студенты ЭМФ, II место заняла команда ТЭФ, за-
вершила тройку лидеров команда ЭЭФ. 

Представители ЭМФ стали лучшими и в межфа-
культетском турнире по футболу, который проходил 
в октябре; II место досталось футболистам ИФФ, а 
третьими стали ребята с ТЭФ.

20 – 23 октября на базе Московского энергоу-
ниверситета  проходила  V  Спартакиада  энергети-
ческих ву зов. Спортсмены ИГЭУ стали первыми в 
лёгкой атле тике, баскетболе (муж.) и волейболе 
(жен.), а серебро завоевали в плавании, мини-
футболе и во лейболе (муж.). В итоге наш занял 
I место в командном зачете, опередив 3-х других 
участни ков – МЭИ (Москва), КЭГУ (казань), СФ МЭИ 
(Смоленск).

ПОЗДРАВЛЯЕМ всех победителей и призеров!

22 сентября 2003 г. в парке им. Степанова прошли первые соревнования среди 
студенческих спасательных формирований Ивановской области, на которых коман-
да ИГЭУ заняла I место!

Праздник отмечается с 1992 г. по 
инициативе Всемирной федерации пси-
хического здоровья. Целью его является 
сокращение распространенности де-
прессивных расстройств, шизофрении, 
болезни Альцгеймера, наркотической 
зависимости, эпилепсии, умственной от-
сталости.

Психические и поведенческие рас-
стройства встречаются у людей всех 
возрастов. Ни одна страна в мире не за-
щищена от подобных проблем. По оцен-
кам ВОЗ, в ряде государств – членов Ев-
росоюза – продолжительность жизни за 
последние годы уменьшилась на 10 лет, 
что во многом связано со стрессами и 

психическими отклонениями. Все боль-
ше случаев тяжелой депрессии наблюда-
ется у молодежи.

Да и сейчас состояние здоровья 
россиян вызывает обоснованную обще-
ственную тревогу. Наблюдается кризис 
физического и психического здоровья 
всех возрастных групп: высокая забо-
леваемость, снижение трудоспособно-
сти, рост преступности, наркомании и 
алкоголизма, а как результат – уровень 
продолжительности жизни становится 
все ниже. Увеличилось число разводов, 
неполных и неблагополучных семей, год 
от года растет число самоубийств... При-
чины такой ситуации в нашей стране 
многообразны. Отчасти они обусловле-
ны социально-экономической депресси-
ей, отчасти – изменением ритма и образа 
жизни современного человека: характе-
ра питания, низкой двигательной актив-
ностью, нестабильными информацион-
ными нагрузками.

Стрессы стали составляющей ча-
стью жизни людей. Они разрушают из-
нутри сначала психическое здоровье: 
появляется быстрая утомляемость, по-
вышенная раздражительность, пере-
пады настроения, бессонница, тревога, 
различные страхи и т. п. А затем стресс 
наносит удар и по физическому здоро-
вью, когда страдают уже важнейшие 
системы и органы человека.

Общие принципы 
борьбы со стрессом:

– будьте оптимистом и радуйтесь 
жизни; 

– научитесь по-новому смотреть 
на перемены;

– стремитесь к разумной орга-
низованности; 

– не концентрируйтесь на себе и не 
копайтесь в своем прошлом; 

– питайтесь правильно; 
– высыпайтесь; 
– регулярно занимайтесь физически-

ми упражнениями и спортом;
– не злоупотребляйте алкоголем.
В ситуации, когда Вы эмоционально 

напряжены и уже «закипаете, как чай-
ник», сбросить негатив помогут простые 
советы:

– глубоко вдохните полной грудью 
и резко выдохните, как бы выталкивая 
проблему из себя;

– вспомните о воде: медленно выпей-
те несколько глотков или подержите 
руки под струей воды или, по возмож-
ности, примите теплый душ;

– попытайтесь ни секунды не ду-
мать о плохом и знайте, что безвыход-
ных ситуаций не бывает;

– постарайтесь выговориться о на-
болевшем друзьям или просто человеку, 
готовому Вас выслушать; не забывайте 
про коллектив – это «большая жилет-
ка», в которой всегда найдутся люди, 
которые поймут и помогут;

– когда нервы на пределе, плачьте и 
давайте выход эмоциям (однако это не 
означает «выпускать пар» речевыми из-
вержениями и физической силой: агрес-
сия порождает агрессию).

Но лучше не бороться с психоэмо-
циональным напряжением и стрессом, 
а постараться не допускать их. И вер-
ное профилактическое средство – это 
улыбка. Улыбнитесь – и Вам улыбнутся 
в ответ, а Вы почувствуете, как на душе 
стало теплее!..

Ольга Гагарина

Здоровый мир начинается с Вас!
Праздник был учрежден в 1979 г. 

в рамках Конвенции об охране дикой 
фауны и флоры и природной среды оби-
тания в Европе. В современном мире 
экологические проблемы по своей обще-
ственной значимости вышли на одно из 
первых мест. Планета постепенно увя-
дает. Безвозвратно исчезают целые виды 
животных и птиц. Воздух, почва и водо-
емы загрязнены ядовитыми выбросами. 
В морях и океанах дрейфуют острова из 
бытового мусора. Медики бьют тревогу: 
ухудшается здоровье людей. В большин-
стве промышленных районов страны 
треть жителей имеет различные формы 
иммунологической недостаточности. 
Растет число аллергических и раковых 
заболеваний, врожденных патологий у 
детей.

Если взять отдельно Россию, то, по 
оценкам экологов, мы относимся к стра-

нам мира с наихудшей экологической 
ситуацией!.. Загрязнение окружающей 
среды достигло невиданных масшта-
бов. Одни убытки экологического ха-
рактера, по подсчетам специалистов, 
ежегодно составляют сумму, равную 
половине национального дохода страны. 
По стандартам Всемирной Организации 
Здравоохранения (ВОЗ) при ООН наш 
народ находится на грани вырождения. 
Примерно 15 % территории страны за-
нимают зоны экологического бедствия и 
чрезвычайных экологических ситуаций. 
Около 40 % потребляемой населением 
питьевой воды не отвечает гигиениче-
ским требованиям. 20 % жителей горо-
дов и поселков дышат воздухом, не от-
вечающим установленным нормам.

От нашей сознательности и актив-
ности зависит решение вопроса о выжи-
вании, сохранении здоровья и создании 
нормальных условий для жизнедеятель-
ности. Проблемы экологии не терпят от-
лагательств: завтра может быть поздно.

Почему бы не воспользоваться при-

мером стран Европы, которые отказа-
лись от пластиковой тары, требующей 
специальной утилизации, организова-
ли приемку использованных батареек 
и ламп. Хотя еще в 2002 г. Европейская 
комиссия подготовила директиву, со-
гласно которой государствам Евросоюза 
запрещается хранение всех видов бата-
рей и аккумуляторов на мусорных свал-
ках и вменяется в обязанность наладить 
их сбор и переработку. В нашей стране 
данный процесс идет крайне медленно; 
остро ощущается нехватка мусоропере-
рабатывающих заводов.

Пока проблемы экологии и охраны 
окружающей среды решаются на госу-
дарственном уровне, давайте начнем 
с себя. Воспитаем в себе культуру по-
ведения в общественных местах и на 
природе. Ведь это нетрудно – убрать за 
собой мусор после пикника, содержать в 
порядке свой двор и жилище, не бросать 
где попало бутылки и банки, принимать 
активное участие в акциях по озелене-
нию.

Немало праздников при
хо дится на октябрь. Одни 
всег да на слуху, а о су
ществовании других мы 
по рой забываем или про
сто не знаем. О двух все
мирных «здоровых» празд
никах пойдет сегодня речь.

6 октября – Всемирный день охраны мест обитаний

10 октября – Всемирный день психического здоровья
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М Е С Я Ц   П Е Р В О К У Р С Н И К А

С 21 сентября по 21 октября в библиотеке ИГЭУ прошел Ме-
сяц Первокурсника.
Программа мероприятий получилась очень и очень насы-
щенной, и огромный поток новой информации остудил го-
рячие головы первокурсников, развеселенных конкурсом 
«Веревочка».
Одним из основных пунктов в расписании каждого бу-
дущего энергетика в разные 
дни октября были экскур-
сии и беседы об истории и 
развитии книжного фонда 
вуза под общим названием 
«Библиотека ИГЭУ: вчера, 
сегодня, завтра». 
22 – 25 сентября и 13 – 
16 октября Светлана Кра-
мачева, сотрудник научно-
библиографического отде-
ла, проводила цикл бесед 
для курсантов УВЦ «Пол-
тавской битве – 300 лет!»
13 октября в библиотеке 
прошла презентация ин-
формационных проектов 
«ИГЭУ в мировой сети»: о 
своей работе и предлагаемых Интернет-ресурсах рассказали 
сотрудники информационного отдела ИВЦ. 
14 октября прошла приуроченная к дате изобретения кинемато-
графа презентация книги «Великий иллюзион в стихах о кино» 
А. М. Демина, доцента кафедры АТП, члена Союза кинемато-
графистов России. Более точное представление о книге можно 
получить, прочитав статью в №№ 7 – 8 (114) газеты «Всегда в 
движении».
16 октября библиотека гостеприимно приняла желающих по-
участвовать в заседании философского семинара «Бог – Чело-
век – Мир».
16 октября была организована литературно-музыкальная ком-
позиция «Н. В. Гоголь и музыка»: у нас гостили солисты народ-
ной вокальной студии «Ария».
21 октября были подведены итоги литературной викторины 
«Александр Солженицын: Жизнь и творчество», проведенной 
на студенческом портале ИГЭУ. В результате I место занял Ва-
дим Евсеев (4-28) и аспирант Игорь Иванов. II места в разных 
категориях достались Эльвире Генкель (2-42), Владимиру Дю-
кову (3-29), Дмитрию Смирнову (3-28) и Алене Саенко (3-54). 
III место разделили Евгений Овчинников (3-29), Денис Сухарев 
(1-26) и Илья Фролов (3-11). Остальные участники также поо-
щрены за активное участие.
22 – 25 сентября Елена Смирнова, зав. отделом абонемента ху-
дожественной литературы, провела цикл бесед у выставки «На 
пути в большую литературу», посвященной творчеству извест-
ных писателей в молодые годы.
Кроме того, в течение всего Месяца первокурсника в разных 
залах библиотеки ИГЭУ действовали книжные выставки и от-
крытые просмотры литературы:
•  в читальный зал учебной литературы: «Вехи истории» и 
«Лучшие учебные пособия преподавателей ИГЭУ 2008 года»; 
•  на абонементе научной литературы: «Успешного старта!» и 
«Управление и информатика в технических системах» (выстав-
ка одной книги: данное учебное пособие стало лауреатом Все-
российской выставки «Золотой фонд отечественной науки»);
•  в читальном зале научной литературы: «Сокровищницы зна-
ний», «Путешествие в древность» и «Методы оптимизации» 
(выставка научных работ студентов III курса, 41 – 42 групп);
•  в зале абонемента художественной литературы «Зачарован-
ный мир: жанр мистики». 

Анастасия Булатова

16  октября  чи-
тальный  зал  би-
блиотеки  ИГЭУ 
ненадолго  пре-
вратился  в  самый 
настоящий  опер-
ный  театр!  У  нас 
гостила  народная 
вокальная  студия 
«Ария».

Все те, кто был в 
этот день в библио-
теке, знают об этом 
и лично могли на 
себе это испытать. 
А дело всё в том, что 
в 16 октября прохо-
дило завершающее 
мероприятие в рам-
ках программы, по-
священной юбилею 
Николая Васильеви-
ча Гоголя. 

Как я уже ска-
зал, заключительная 
часть состояла из 

представления преподавателям и студентам нашего вуза от-
рывков из различных музыкальных произведений, поставлен-
ных по гоголевским мотивам (песни «Ночь перед Рождеством», 
«Майская ночь», фрагменты оперы «Запорожец за Дунаем» и 
др.). Весь вечер за фортепьяно была художественный руково-
дитель вокальной студии Сильвия Шеберстова; музыковед 

Ивановской областной филармонии Надежда Карпова расска-
зала об истории оперы, ненавязчиво напомнила собравшимся 
о содержании того или иного произведения Гоголя. Вместе со 
студией в некоторых частях спектакля принимала участие Та-
тьяна Копычева, актриса Ивановского музыкального театра, 
которая показывала высший класс оперного искусства. За тем, 
как она «работает» на сцене, было приятно наблюдать!.. 

Нельзя не сказать и несколько слов про саму вокальную 
студию «Ария». В ее состав входят не профессиональные 
солисты оперного театра, а самые обычные люди: учителя, 
медицинские работники, предприниматели и др. Всех высту-
павших объединяют две вещи: во-первых, любовь к музыке, 
и во-вторых, это дар, данный им судьбою в виде прекрасных 
голосов, которыми они радовали зрителей ИГЭУ. Было видно, 
что выступающие волнуются, но от этого обстановка в зале 
получилась теплой и даже чуточку домашней. Не было бо-
гемной надменности, присущей обычно театральным стенам. 
Однако никто (я уверен, ни один человек!), увидев на сцене 
солистов «Арии», ни на секунду не усомнился, что выступа-
ют настоящие профессионалы своего дела! На протяжении 
концерта зрители, глядя на сцену, успели пережить всю гам-
му эмоций, которые, словно в зеркале, отражались на лицах: 
радость юности и полет вдохновения, горе разбитого сердца 
и несбыточной любви, ложь со стороны супруга и многое-
многое другое. 

Очень жаль, что в аудитории были свободные места, по-
тому что не так часто выдается возможность приобщиться к 
классической русской литературе и музыке.

В заключение хочется сказать СПАСИБО студии «Ария» 
и всем принявшим участие в этом представлении   за подарен-
ные положительные эмоции!

Валентин Алексеев

Театр в читальном зале!

На одной ноте с Вами [-= N-eRG0 =-], n-erg0@mail.ru

MuZ  NeWs
На аукционе был продан рабочий день продюсера ''Nirvana''

Американский продюсер Бач Виг, из-
вестный по работе с группами ''Nirvana'', 
''Garbage'' и ''The Smashing Pumpkins'', 
продал с онлайн-аукциона eBay 10 часов 
своего рабочего времени в студии звуко-

записи за 10 150 долларов. Победитель 
аукциона сможет под руководством Вига 
записать песню в его личной студии 
''Dangerbird Studios'' в Лос-Анджелесе. 
Все средства, вырученные с аукциона, 

будут переданы благотворительной 
организации ''The Pablove Foundation'' 
на борьбу с онкологическими заболева-
ниями.

Две компании подали в суд ''Guns N'Roses'' за плагиат
Две независимые звукозаписывающие 
компании подали в суд на американскую 
рок-группу ''Guns N'Roses'', обвиняя 
ее в плагиате, используя в песне ''Riad 
N' the Bedouins'' со своего последнего 
альбома ''Chinese Democracy'' фрагмен-
ты из композиций ''Wherever You Are'' 

и ''A Strangely Isolated Place'' немецкого 
электронного музыканта Ульриха Шна-
усса (Ulrich Schnauss).
За незаконное копирование песен 
лейблы, имеющие лицензионные права 
на треки Шнаусса, требуют с ''Guns 
N'Roses'' и ее звукозаписывающей ком-

пании ''Interscope-Geffen A&M'' 1 млн 
долл. Менеджер ''Guns N'Roses'' незамед-
лительно опроверг все обвинения. Как 
бы то ни было, а PR ни той ни другой 
стороне не помешает. Можно даже пред-
положить, что данное разбирательство 
затеяно именно с этой целью.

Майкл Джексон умер «практически здоровым»
Обнародованы результаты вскрытия 
тела Майкла Джексона. Судмедэксперты 
пришли к выводу, что 50-летний Король 
поп-музыки умер «практически здоро-
вым». У Джексона не было обнаружено 
каких-либо физических проблем, кото-

рые могли бы помешать его выступлени-
ям на сцене. Самой серьезной проблемой 
поп-звезды являлось хроническое вос-
паление легких, но врачи утверждают, 
что оно было недостаточно серьезным, 
чтобы стать причиной смерти. Таким об-

разом, полученные в результате вскры-
тия факты подтверждают выдвинутую 
полицией версию об убийстве Майкла 
Джексона.

Мэнсон «пошутил» насчет свиного гриппа
Представители Мэрилина Мэнсона 
(Marilyn Manson) опровергли собствен-
норучно опубликованную музыкантом 
информацию о том, что у него якобы 
диагностировали свиной грипп. Недав-
но знаменитый шок-рокер сообщил в 

своих блогах на MySpace и Facebook, что 
подхватил вирус, в которой его доктор 
«опознал» свиной грипп. «У меня офи-
циально диагностирован свиной грипп – 
настоящим доктором, а не каким-нибудь 
шарлатаном, – написал Мэнсон, – К 

сожалению, я выживу». :) Тем не менее, 
уже на следующий день эта запись 
пропала с обоих сайтов. Остается лишь 
гадать, была ли это «шутка юмора» зна-
менитого исполнителя или же кого-то из 
его поклонников.

О ситуации
Поскольку второй раз за последние сто лет 

в России сменилась доминирующая система 
ценностей, молодежь оказалась в состоянии 
«духовного вакуума», что порождает чувство 
бессмысленности и опустошенности, создает 
почву для безответственности и произвола. 

Современное общество дает молодежи мно-
го внешней свободы, игнорируя то принципи-
альное обстоятельство, что человек личностью 
не рождается, а становится. Мир студенческой 
молодежи России отличается крайней пестро-
той, неопределенностью и нестабильностью 
ценностных ориентиров. Для положительного 
воздействия старшего поколения на молодых 
людей иногда бывает недостаточно обеспечить 
определенный уровень воспитания в семье и 
интеллектуального развития в вузе.

В последнее время в молодежной среде 
резко возрос интерес к религиозной тематике 
(его проявляет до половины студентов ИГЭУ!), 
однако степень просвещенности в этой сфере 
крайне низка (знания фрагментарны и зачастую 
неадекватны). Многие юноши и девушки пыта-

Молодежная философия

ются самостоятельно разобраться в огромной 
массе религиозной и мистической литературы, 
которая наводнила книжные прилавки и запол-
нила Интернет. А так как разобраться самим в 
религиозно-философских вопросах оказыва-
ется сложно, стремление обрести веру сопро-
вождается шараханьем из одной крайности 
(атеизм) в другую (участие в разного рода эк-
зотических сектах). Агрессивная деятельность 
таких сект, разрушающая социальные связи, 
стирающая культурно-историческую память, 
является серьезной проблемой на территории 
России.

О семинаре
Преподаватели кафедры философии ИГЭУ 

предприняли попытку повлиять на сложив-
шуюся ситуацию, создав постоянно действую-
щий религиозно-философский семинар «Бог – 
человек – мир». Склад мышления и черты 
национального характера формируются под 
влиянием неповторимых особенностей при-
родной среды и судьбы народа, поэтому наш 
менталитет обладает высоким уровнем устой-
чивости. Возрождение России, восстановление 
нормального строя жизни народа вполне воз-
можно через обращение к традиционной для 
России системе доминирующих ценностей, из-
начально соответствующих этническому мен-
талитету. Нравится это кому-либо или нет, но 
основой отечественной духовности при всей ее 
многонациональности Росси-матушки была и 
остается вера в Бога, православие. Приобщение 
к этим ценностям именно молодежи   наиболее 
эффективный путь конструктивного влияния 
общества на свое будущее.

В этом году у семинара «Бог – человек – 
мир», можно сказать, юбилей – 15 лет, так как 
начал он свою работу еще в 1994 / 95 учебном 
году! На старте перед семинаром ставилась 
определенная цель: не навязывая, но объясняя 
учащимся многие неясные моменты в вопросах 
отечественной культуры, философии и религи-
озного мировоззрения, расширить их историче-
ский и культурный кругозор через приобщение 
к традициям отечественной духовности. Впро-
чем, аудитория собирается самая разнообраз-
ная – все, кого интересуют поднимаемые во-
просы. На семинаре можно встретить не только 
студентов, но и преподавателей, и сотрудников 
ИГЭУ, и, конечно же, гостей, которыми в зави-
симости от тематики могут быть священнослу-
жители Ивановской епархии, ученые из других 
вузов области и страны. Не стоит однако ри-
совать в воображении скучнейшие заседания 
и назидательный голос лектора… Как прави-
ло, семинар проходит в форме религиозно-
философских чтений, научных конференций, 
встреч с очень дружелюбной и теплой атмосфе-
рой, очень приветствуются открытый разговор, 
дискуссия при встречах. Позже материалы наи-
более интересных выступлений публиковались, 
и издать было что!.. За это время слушателей 
семинара успели просветить и по части основ-
ных мировых религий, и по многим вопросам 
православия, его роли в истории русского наро-
да, влиянии на культуру, науку и проч. Много 
проходит заседаний по вопросам духовной си-
туации сегодня, проблемам современной циви-
лизации и будущем человечества в свете науки, 
философии и религии. 

Переполненный читальный зал библиотеки. Солнце, бьющее в стекла и прыгающее забав-
ными зайчиками по лицам сосредоточенных слушателей. Отец Макарий, размышляющий на 
тему актуальности Апокалипсиса в наши дни. Море вопросов. Накаленная до красна дискус-
сионная обстановка. Все это – заседание постоянно действующего религиозно-философского 
семинара «Бог – человек – мир».

Об одном заседании
16 октября гостем ИГЭУ стал о. Макарий, 

автор книг «Уроки любви» и «Лицом к лицу: 
вопросы жизни», известный публицист, анали-
тические обозрения которого можно увидеть во 
многих православных журналах мира («Фома», 
«Русский дом», «Orthodox Life» и др.), а голос   
услышать на различных радио- и телекана-
лах. О. Макрий служит в Ивановском Свято-
Введенском монастыре, страничку которого и 
ведет в Интернете; работает в правлении двух 
благовтворительных организаций.

Любимая форма общения – открытый раз-
говор, из-за чего о. Макария часто приглашают 
на круглые столы, конференции и семинары, 
в том числе и в ИГЭУ. На сей раз гость раз-
мышлял на тему актуальности Апокалипсиса 
в наши дни. Весьма занимательно было послу-
шать мысли о. Макария, его ответы на вопросы, 
умозаключения и дискуссии со слушателями. 
Общий итог: «Апокалипсис, конец света – это 
личное дело каждого человека. Главное в дан-
ном вопросе – осмысленность подхода!»

О перспективах
Еще раз подчеркнем, что задумывался 

религиозно-философский семинар «Бог – чело-
век – мир» как просветительский, нацеленный 
лишь на мировоззренческую воспитательную 
работу со студентами. Однако со временем ста-
ло ясно, что этого мало… Внутренняя логика 
развития семинара обусловила перерастание 
обозначенных первоначально рамок. Оставаясь 
местом неформального заинтересованного об-
щения преподавателей и студентов всех вузов и 
специальностей, сегодня этот семинар выпол-
няет также в определенной степени синхрони-
зирующую роль для преподавателей и сотруд-
ников библиотеки ИГЭУ, внося системность в 
их воспитательно-просветительские усилия.

Анастасия Булатова
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КОМПЬЮТЕРНЫЕ КУРСЫ ИНФОРМАЦИОННО-ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА ИГЭУ

Нашим первым собеседником стал студент 
специальности «Электрические системы и 
сети» Чикаши Касофу.

Это приятный молодой человек 24 лет от 
роду, приехавший учиться в Россию из Замбии, 
г. Китуве, одного из самых больших и краси-
вых в Африке.

Многое в суждениях и мировоззренческих 
установках Чикаши – от заботливой матери 
Эксиуды Муанса, работающей медиком. Од-
нако после получения первого образования 
по специальности «Мировая экономика» наш 
герой решил все-таки идти по стопам отца, 
строго главы семьи Джона Лунго, являющего-
ся инженером-техником.

Почему именно наш университет? – «Рус-
ские инженеры, особенно энергетики из вуза с 
такой серьезной репутацией, как ИГЭУ, очень 
ценятся за границей». Это означает возвраще-
ние на родину через пару лет (нацелен Чикаши 
именно на это!) дипломированным специали-
стом с весьма и весьма серьезными шансами на 
выгодное трудоустройство.

А насколько я поняла из дальнейшего рас-
сказа о Замбии (и особенно по ностальгиче-
ски загадочному взгляду карих глаз Чикаши 
в момент воспоминаний о родине), эта страна 
стоит того, чтобы работать во благо нее, не 
щадя сил!.. Хорошо налажено производство 
техники: от велосипедов до аккумуляторов 
для автомомбилей. Не отстают и сырьевые от-
расли экономики: очень развита добыча мно-
гих горных пород (медь, кобальт и др.), а также 

Полагаю, все помнят детскую песенку, с текста которой начинаются 
все книги для чтения у первоклассников: «С чего начинается 
Родина?..» и далее – море предположений, с чего, собственно, она 
и начинается для каждого конкретного человека: с картинки в 
букваре или товарищей, живущих в соседнем дворе… А если Родина 
человека не Россия?.. В ИГЭУ приезжает огромное количество 
иностранных делегаций, о которых мы много пишем, однако и в 
самом вузе учатся представители ни много ни мало 28 стран мира! 
Почему бы не рассказывать об этих людях, их впечатлениях о 
России, воспоминаниях о родине и многом другом в новой рубрике, 
которую мы и представляем Вам сегодня...

Из сердца Африки

P. S. Уважаемые иностранцы, преподаватели и студенты! Если вы 
хотите рассказать о своей Родине, мы ждем вас! Приходите и звоните, 
приносите фото и делитесь впечатлениями. Вполне возможно, что 
следующим героем новой рубрики станет кто-то из вас!..

естественных камней (гранит, мрамор и проч.). 
В сельском хозяйстве молодой человек тоже 
не потеряется: налажено производство сахара 
и многих сортов чая, выращивание арахиса, 
кукурузы, фасоли и, по словам Чикаши, почти 
всех фруктов! Добавьте к этому еще и широкие 
перспективы развития туризма: выбор нашего 
товарища пал именно на Россию отчасти пото-
му, что с русскими туристами он познакомился 
еще у себя на родине. 

Кстати, Чикаши дал даже несколько советов 
по поводу исторических мест и достопримеча-
тельностей, которые непременно должны по-
смотреть люди, решившие посетить Замбию… 
Во-первых, как и любая другая страна, Замбия 
начинается со столицы – г. Лусака, настоящей 
сокровищницы исторических памятников. Во-
вторых, если не поучаствовать или хотя бы 
не посмотреть на настоящее сафари, – значит, 
упустить свой шанс получить изрядную долю 
адреналина и эстетического наслаждения. 

В-третьих, побывать в Замбии и не попасть на 
водопад Викторию (второго в мире по величи-
не после Ниагарского) возле г. Ливингстона – 
значит, не увидеть ничего. И в-четвертых, сама 
природа: саванна с протекающей по ней глав-
ной рекой страны – Замбези и третьим в мире 
по глубине озером Танганика плюс превеликое 
множество других чудес вроде «дерева наобо-

рот» (ветвями   к земле, корнями – к небу!).
Ну, а каков же образ России в глазах нашего 

гостя?.. Скажем просто: «Позитивный». За вре-
мя пребывания в нашей стране Чикаши успел 
достаточно узнать Россию, чтобы по достоин-
ству оценить наши достопримечательности и 
успеть познакомиться с людьми. 

Ассоциативный ряд сложился следующий: 

безусловно, самый красивый город – 
Санкт-Петербург с его Эрмитажем, 
очень понравились Старый Арбат 
и цирк на Цветном бульваре в Мо-
скве, Золотые Ворота во Владимире, 
изумительный вид на Волгу и старая 
часть города в Твери. Чикаши вообще 
отметил особо трепетное отношение 
русских к своей истории. Скажем, 
деканат факультета иностранных спе-
циалистов организовал для своих уча-
щихся экскурсию в Музей ИГЭУ («Это 
безумно любопытно: откуда мой вуз 

стартовал, к чему пришел и куда планирует раз-
виваться далее!»), поход в Ивановский зоопарк 

(«Братья наши 
меньшие? Это 
не может быть 
неинтересно или 
скучно!»), не гово-
ря уже о регуляр-
но проводимых 
Днях Африки и 
других меропри-
ятиях.

Конечно, не-
сколько слов ска-
зал Касофу и о 
русских. Еще бы!.. 
При том, что живет 
иностранец в общежитии, он не мог не соста-
вить определенного представления и мнения 
о нашем менталитете. Следуя высказыванию 
Ницше о том, что «все наши недостатки – это 
продолжения наших достоинств», Чикаши 
отметил следующее: традиционное русское 
гостеприимство, открытость и широта нату-
ры нередко перетекают в пьяную фамильяр-
ность… Тем не менее собеседник всем вполне 
доволен: и возможностью общения со своими 
земляками, которых в ИГЭУ еще шестеро, 
и помощью со стороны как преподавателей, 
так и русских собратьев-студентов. Учиться, 
конечно, сложно, но возможно: очень мешает 
языковой барьер, особенно в освоении нашей 
фразеологии, понимании многих пословиц и 
поговорок, просторечных выражений и анек-
дотов. Но если быть уверенным в собственных 
силах и создавать свой маленький комфортный 
мир самому, все непременно получится!

Однако как ни гостеприимна была бы Русь-
матушка, какие добрые впечатления и вос-
поминания ни откладывались в памяти у ино-
странца, она – чужая, другая…

Чикаши Касофу: «Замбия – самое удиви-
тельное место на земле! Она даже географи-
чески располагается в сердце Африки. Эта 
страна, как мать, родная для меня: невозможно 
не любить ее природу за красоту и богатство, 
народ – за моральную устойчивость и друже-
любие, длинную историю и интересную куль-
туру. Все вместе это гарантирует моей родине 
великое будущее!»

С восхищением о Замбии, 
Анастасия Булатова

C   Ч Е Г О   Н А Ч И Н А Е Т С Я   Р О Д И Н А

– Приходите!..
– КУДА?..
– на Фестиваль КВН!
– КОГДА?..
– 12 декабря!
– И что там будет?
– Участвуют команды Иванова, Твери 
и Костромы!.. Кстати, организаторы – 
студенты специальности«Связи с 
общественностью» ИГЭУ...
– А можно подробнее?
– Следите за объявлениями!!! ;)

ЕСЛИ Вы не сидели в темноте и не смотрели на сцену, и не плакали при этом от смеха, не сидели 
мокрым после посвящения и не давали клятву… то Вас там не было. А я был! И уже не в первый раз! И 
с каждым новым просмотром мне это нравится все больше… Спросите: «Что это было?» Спокойствие, 

только спокойствие. Для Вас всегда найдется ответ, если Вы читатель газеты «Всегда в движении»! ;) 
23 октября в актовом зале ИГЭУ проходило «Посвящение в первокурсники». Как всегда, Ректор давал 

наставления, команда «СТЭМ-энерго» радовала зал шутками юмора, а Профком студентов объявил 
победителей первого этапа посвящения – «Веревочного курса». О них скажу подробнее...

Команда «Зебра» (1-43) оказалась самой многочисленной: сразу видно, они готовы прийти 
на помощь новым однокашникам в любое время!

Самые расторопные перваки вошли в состав сборной команды «ТЭФики» (1-2а и 
10), которая заняла I место в номинации «Лучшее время среди факультетов».

Самой заполненной победителями разных факультетов получилась номинация 
«Симпатия организаторов»: ТЭФ представила команда «Химички» (1-3); ИФФ – 
«Пингвины» (1-15) и «Шалунишки» (сборная гр. 1-13 и 14); ЭЭФ – «Розетки» (1-27) 
и «Тигры» (1-30); ЭМФ – «32 – Норма» (1-32), «Энерджи» (1-34) и «Я, полкило и 
Ляля» (1-35); ИВТФ – «Печеньки» (1-41) и «Матрица» (1-47); ФЭУ – «CRAZY» 
(1-60) и команда гр. 1-52. Примите поздравления!

Ваш покорный слуга, Вадим Сабирович


